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Maravilha confirma 
primeiro caso de sarampo 

Denúncia contra Pedro 
Gilberto Ioris é arquivada 
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O evento será realizado nos dias 27, 28 e 29 deste 
mês, recebendo aproximadamente 20 mil pessoas 
durante a programação 

Segundo a equipe de Saúde municipal, paciente é 
uma mulher que viajou para Florianópolis e contraiu 
a doença 

O Legislativo arquivou a representação que pedia a 
cassação do mandato do vereador licenciado e atual 
secretário de Agricultura

O chefe do Executivo Estadual também confirmou a liberação de mais de R$ 8 milhões em emendas parlamentares  para a região
e R$ 3.5 milhões para o transporte escolar, beneficiando mais de 4 mil alunos PáGINA 4

Na primeira visita em Maravilha, 
governador Carlos Moisés assina 
convênio para obra do contorno viário 
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A PRIMEIRA EMOÇãO
Caro leitor: pense na pessoa que você mais admira. Quem sabe 

é alguém da sua família. Quem sabe é alguém famoso. Ou talvez al-
guém em quem você se espelha.

Como você descreve essa pessoa? O que você fala quando fala 
sobre ela?

Pois bem, agora vem a pergunta crítica: por que não falamos so-
bre nós mesmos da mesma forma que falamos deles? Por que não 
tratamos a nós mesmos com o mesmo respeito que tratamos os 
nossos heróis? Não merecemos tamanha honraria?

Idealizamos as pessoas que admiramos, e absurdamente acre-
ditamos que elas não têm os nossos medos, as nossas falhas, as nos-
sas tentações. E assim, capengas, aceitamos uma posição inferior, 
de coadjuvantes.

Acredito que um passo anterior e necessário à mudança é co-
meçar a descrever a si mesmo como as pessoas que admiramos. 
Porque merecemos ser considerados assim. Porque, afinal, nin-
guém fará isso por nós.

Você não conhece tão bem essa pessoa que você admira para 
idealizá-la de forma tão graciosa. É apenas uma suposição de que 
ela seja assim. Vamos supor, então, que também sejamos dignos das 
mais nobres observações.

*
Dizem que o primeiro traço emocional apareceu há alguns mi-

lhões de anos nos répteis: o medo, um mecanismo fundamental 
para a sobrevivência. E consequentemente para a evolução: quem 
sente medo, se esconde e não morre.

Herdamos esse sistema emocional. Medo, alegria, tristeza, 
raiva – dizem que uma pessoa experimenta algo entre 20 e 30 
emoções diferentes.

Mas existe um problema, quase um curto-circuito biológi-
co: nós temos um cérebro evoluído que possibilita a consciên-
cia. E assim, sentimos algo e, logo após, pensamos nas nossas 
emoções. Tentamos encontrar uma explicação racional para o 
que estamos sentindo.

Comparativamente, uma criatura da selva sente medo, reage, e 
5 minutos depois, já esqueceu. Já nós, humanos, ficamos dias, me-
ses, em alguns casos a vida inteira remoendo, tentando entender a 
emoção que sentimos. Nos sentimos vítimas, perdidamente incon-
formados. Reclamando, conscientemente, de algo inconsciente, 
que não controlamos – as nossas próprias emoções.

O que fazer? Primeiramente, “aceitar” a emoção. E tentar con-
trolar, isso sim, a forma como reagimos ao que sentimos. Quem sabe 
perdoando. Quem sabe contando até dez. Se possível, ignorando.

Ou praticamos a aceitação da emoção e o controle da reação, 
ou passamos a vida controlados por emoções que não controlamos.

28 DE MARÇO Edificação também ofertará o atendimento de uma nova 
equipe contratada para o local

Centro Especializado em Saúde 
será inaugurado neste mês
Diana Heinz 

O primeiro pavimento do 
Centro Especializado em Saúde, 
construído ao lado da prefeitu-
ra de Maravilha, será inaugurado 
no dia 28 de março, às 9h. No local 
será concentrado o atendimento 
do Centro de Saúde 1, que aten-
de ao lado da Praça Cidade das 
Crianças, no prédio do INSS, e do 
Centro de Saúde 3, que atende no 
prédio dos fundos da prefeitura.

A edificação também ofertará 
o atendimento de uma nova equi-
pe que será contratada para atuar 
no local. Conforme a secretária de 
saúde, Miriane Sartori, os novos 
profissionais completam a quan-

tidade de oito equipes de saúde 
familiar que Maravilha oferece. 

A partir do dia 30 de abril o 
Centro Especializado em Saúde 
terá atendimentos de clínica geral, 
odontologia, ginecologia, ultras-
sonografia, epidemiologia, pronto 
atendimento noturno, pediatria, 
farmácia e sala de vacinas. Com o 
novo prédio a prefeitura deixa de 
pagar aluguéis em torno de R$ 12 
mil mensais. “Além da novidade 
da nova equipe, teremos um apa-
relho novo de ultrassonografia. 
Esta inauguração representa um 
sonho antigo do município que 
serve para melhorar a qualidade 
de vida e de atendimento da co-
munidade”, destaca Miriane. 

A obra vai homenagear, além 
do servidor Clóvis José Fluck, que 
já denominava uma unidade de 
saúde, o servidor Darci Luiz Her-
mann e a estudante e atleta mara-
vilhense Cristiane Frandoloso. Eles 
levarão o nome das outras duas 
equipes que atuarão no local.

A primeira etapa da obra 
tem 1,2 mil m². O projeto 
tem três pavimentos, foi feito 
pela Amerios e construído 
com recursos de emenda 
parlamentar do deputado 
federal Celso maldaner (mDB) 
no valor de R$ 2.036.407.

Com novo prédio, prefeitura deixa de pagar aluguéis em torno de R$ 12 mil mensais

Diana Heinz /O Líder
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LIÇÕES DE VIDA
Se você fosse morrer daqui 
a um ano, o que mudaria em 
sua vida? Encontre três ideias; 
comece logo a executá-las...

por WOlmir hÜBNer

RAdAR
radar@jornalolider.com.br

Tom Brenner/Reuters

Brasil assina acordo militar com eUa que 
dá acesso a US$ 100 bilhões

Donald Trump e Jair Bolsonaro

O governo brasileiro assinou um acordo de desenvolvimen-
to de projetos com os Estados Unidos que pode dar acesso ao 
Brasil a um fundo de desenvolvimento de tecnologia para defe-
sa que chega a US$ 100 bilhões. O acordo pode ajudar o Brasil a 
capacitar sua indústria e abrir o mercado norte-americano para 
a indústria nacional da área militar. O financiamento será pú-
blico e terá de ser dividido entre os dois países, mas o desenvol-
vimento das pesquisas será feito por empresas privadas. Como 
é natural, a oposição preferia um acordo com a Venezuela.

OUtraS CONSeqUêNCiaS DO COrONavírUS

macacos famintos correm por rua na Tailândia

Bandos de macacos famintos estão sendo vistos vagando por ruas de Lo-
pubri, na Tailândia, após os costumeiros turistas desaparecerem da re-
gião por causa do temor ao coronavírus. Sem os visitantes, as cente-
nas de animais perderam a principal fonte de alimentação.

Divulgação Estado não é obrigado a dar remédio 
caro sem registro, decide STF

O Supremo Tribunal Federal (STF) decidiu na quarta-fei-
ra (11) que o Estado não pode ser obrigado por determinação 
judicial a fornecer medicamentos de alto custo sem registro na 
Agência Nacional de Vigilância Sanitária (Anvisa), à exceção de 
situações excepcionais. O entendimento firmado pelo plená-
rio da Corte impacta cerca de 42 mil processos que giram em 
torno do tema em diversas instâncias judiciais de todo o país.

PALESTRA GRATuITA 

A CDL e Associação Empresarial de 
Maravilha oferecem palestra gratuita com 
o professor da Fundação Getúlio Vargas 
Wander Mendes. O encontro será na sex-
ta-feira (20), no auditório da instituição, 
com início às 10h. O tema tratado será 
“Modelos de tomada de decisão”. De acor-
do com os organizadores, assunto impor-
tante para o dia a dia das pessoas. “As-
sunto muito importante dentro de todas 
as empresas, então aproveite esta oportu-
nidade de aprimorar seus conhecimen-
tos e alavancar seus negócios”, ressaltam.

CDL/Associação Empresarial 

TUDO TEM UM FIM
Cacau Menezes e NSC encerram ciclo

 
Após 40 anos de atuação na NSC, o co-

municador Cacau Menezes deixa de ocu-
par seus espaços no Jornal do Almoço e no 

Diário Catarinense, numa decisão con-
junta do profissional e a empresa.

Reação no Distrito 
Federal  ao  coronavírus             

O governo do Distrito Federal de-
cidiu suspender aulas, eventos fe-
chados e manifestações em espa-
ços públicos desde quinta-feira (12). 
A medida foi criticada pelo minis-
tro da Saúde, Luiz Henrique Mandet-
ta. Na China já há regressão da pan-
demia. O governo chinês declarou 
na quinta-feira (12) que o pico do 
surto do Covid-19 acabou no país.

PREVENÇÕES 

Depois de a Igreja Católica suspen-
der o uso da água benta, dar as mãos 
em rezas e a comunhão na língua, a Se-
cretaria de Educação do Estado do Rio 
Grande do Sul mandou desligar todos os 
bebedouros nas escolas. Medidas pro-
videnciais para o controle do corona-
vírus, que continua a espalhar medo 
e aumento dos casos em todo o mun-
do. O chimarrão também está sen-
do alvo do não compartilhamento...

GRUPO DE ESTUDOS E 
APOIO À ADOÇÃO

Recebemos convite da vice-presiden-
te do Grupo de Estudos e Apoio à Ado-
ção de Maravilha (Geaama), Noeli Fiori-
ni, para a palestra “Os desafios da adoção”, 
com a facilitadora Sara Vargas, no próximo 
dia 20, às 19h, na sede da Câmara de Ve-
readores de Maravilha. Estaremos presen-
tes e agradecemos o convite! Sugerimos 
à comunidade maravilhense participar.

Paraninfo deixa formatura de 
jornalismo escoltado após falar de 
ataques de Bolsonaro à imprensa

Após fazer um discurso crítico aos ata-
ques do presidente, Jair Bolsonaro, à im-
prensa, o professor esquerdista da Unisi-
nos (Universidade do Vale do Rio dos Sinos) 
Felipe Boff, de 40 anos, deixou, escolta-
do, o auditório onde ocorria uma formatu-
ra do curso de jornalismo, da qual ele era 
paraninfo, em São Leopoldo (RS). A fala de 
Boff havia sido abafada por vaias e agres-
sões verbais da plateia, composta por cer-
ca de 700 pessoas, convidados dos 34 for-
mandos da área de comunicação, sendo 
21 de jornalismo. São os exemplos radicais 
muito comuns no mundo universitário...

Facebook/Reprodução
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AGENDA DA REGIãO

Em Maravilha, governador assina convênio para obra do contorno 
viário e anuncia mais de R$ 8 milhões em emendas para a região 
CaRine aRenHaRDT
eDeRSOn aBi

O governador de Santa Ca-
tarina, Carlos Moisés da Silva, e 
a vice-governadora, Daniela Rei-
nehr, cumpriram agenda na re-
gião entre a quinta-feira (12) e a 
sexta-feira (13). O chefe do Exe-
cutivo Estadual passou por Pal-
mitos, São Miguel do Oeste, Dio-
nísio Cerqueira, São Lourenço 
do Oeste e encerrou a agenda 
em Maravilha. 

Em Maravilha, o governador 
chegou de helicóptero, foi recep-
cionado por lideranças regionais 
e um forte esquema de seguran-
ça. A comitiva tinha ainda a vice-
governadora, Daniela Reinehr, 
e os secretários estaduais de In-
fraestrutura e de Comunicação. 
Estiveram presentes também os 
deputados estaduais Altair Sil-
va, Maurício Eskudlark, Mau-
ro de Nadal e Coronel Mocelim 
e o deputado federal Celso Mal-
daner, além de vários prefeitos 
da região e vereadores. 

Na oportunidade, o gover-
nador assinou convênio com o 
município para a obra do contor-
no viário. Nesta primeira eta-
pa será investido o montante 
de R$ 15 milhões, para abertu-
ra do traçado de 9,5 quilôme-
tros, com asfaltamento de um 
trecho de aproximadamen-
te dois quilômetros. O che-
fe do Executivo estadual tam-
bém oficializou a assinatura 
de convênio para repasse de 
recursos para o transporte es-
colar. O valor total do investi-
mento será de mais de R$ 3,5 
milhões, atendendo cerca de 4 
mil alunos dos 20 municípios 
da regional de Maravilha. 

Carlos Moisés não conce-
deu entrevista para a impren-
sa, mas em seu discurso falou 
sobre reformas e economias 
realizadas no primeiro ano de 

mandato e afirmou que 2020 
deve ser um ano produtivo, 
com obras, reposição salarial 
de servidores públicos, reforma 
da previdência estadual, pre-
venção do coronavírus, investi-
mento em educação e rodovias. 

R$ 8 MILHÕES 
EM EMENDAS 

Durante a visita da comi-
tiva do governador em Mara-
vilha também foi confirmada 
a liberação de mais de R$ 8 
milhões, que serão entregues 
por meio de 30 emendas par-
lamentares. Serão beneficia-
dos os municípios de Mode-
lo, Palmitos, Santa Terezinha 
do Progresso, Tigrinhos, Sau-
dades, Flor do Sertão, Cunha 
Porã, Romelândia, Bom Jesus 

do Oeste, São Miguel da Boa 
Vista, Caibi, Saltinho, Irace-
minha e Campo Erê. 

As emendas são dos de-
putados estaduais Ada de 
Luca, Fabiano da Luz, Marcos 
Vieira, Altair Silva, Jair Miotto, 
João Amim, Luciane Carmi-
natti, Mauro de Nadal, Mau-
rício Eskudlark, Padre Pedro 
Baldissera, Rodrigo Minotto, 
Romildo Titon e Valdir Co-
balchini. O governador tam-
bém garantiu o pagamento 
de emendas impositivas dos 
ex-deputados César Valduga, 
Dirceu Dresch, Gelson Merí-
sio, Leonel Pavan, Mari Mar-
condes e Narcizo Parisotto. 

fEDERALIZAÇãO DA SC-163 
Em São Miguel do Oeste o 

governador assinou na quin-
ta-feira o termo de transfe-
rência da SC-163, trecho en-
tre Itapiranga e São Miguel do 
Oeste. O processo foi iniciado 
ainda em 2014 e era uma das 
principais reivindicações de 
lideranças regionais. A fede-
ralização tem como principal 
objetivo aumentar a dispo-
nibilidade de recursos para 
obras no trecho, que recebe 
fluxo intenso de veículos de 
carga diariamente. 

PREVIDÊNCIA ESTADuAL 
Carlos Moisés também 

enfatizou a importância da 
reforma da previdência es-

CORONOVÍRuS EM SANTA CATARINA

Um dos assuntos abordados pelo 
governador durante visita pela região 
foi o combate ao coronavírus em Santa 
Catarina. Ele destacou que na quinta-
feira foi publicado um decreto no Diário 
Oficial que trata dos conceitos da 
intervenção administrativa para garantir 
uma possibilidade de sobrevida a todos 
que serão afetados pelo vírus, além de 
medidas para conter os avanços do 
Covid-19. 

Na quinta-feira o governo instalou o 
Centro de Operações de Emergência em 
Saúde (Coes). O grupo de trabalho tem 
o objetivo de monitorar a evolução dos 
casos suspeitos no Estado e preparar 
a rede estadual para atender possíveis 
pacientes. Até o fechamento desta 
edição, Santa Catarina tinha três casos de 
coronavírus confirmados. Os pacientes 
são de Florianópolis e Joinville. O Estado 
tem mais de 70 casos suspeitos. 

tadual. “Hoje a Alesc enfren-
ta com o governo do Estado 
uma pauta que é muito difícil. 
Nós temos ali muitos deputa-
dos que já são favoráveis, as-
sim como a sociedade orga-
nizada, a rever a previdência 

dos servidores do Estado que 
é deficitária em R$ 4 bilhões 
por ano, significa que a gen-
te tira mais de R$ 300 a R$ 350 
milhões todo mês para cobrir 
o déficit da previdência”, des-
taca o governador. 

Vice-governadora visita Rede feminina e Escola Salete
A vice-governadora, Da-

niela Reinehr, visitou a Rede 
Feminina de Combate ao 
Câncer de Maravilha na tar-
de de quinta-feira. Ela agra-
deceu à voluntária Marlene 
Brescovici e o vereador Luiz 
Hermes Brescovici pela me-
diação da visita na Rede Fe-
minina. No local, a equi-
pe apresentou o projeto da 
sede própria. Ela disse que 
o atendimento da Rede é ex-
tremamente importante, 
além de ter carinho e acon-
chego para um atendimento 
totalmente diferenciado de 
Maravilha. Daniela exaltou 
o trabalho da Rede no Esta-
do, não apenas no diagnós-
tico, mas também na con-
dução após o tratamento, o 
que está fazendo a diferença. 

Daniela também es-
teve, durante a manhã, na 
Escola de Educação Bá-
sica Nossa Senhora da Sa-
lete. Ela visitou os alu-

nos e recebeu homenagem 
da direção do educandá-

rio por ser maravilhen-
se e ter estudado no local.

Fotos: O Líder

Assinatura do convênio para obra do contorno 

Assinatura dos convênios para o transporte escolar

Discurso do governador em maravilha

Faixas foram colocadas nas proximidades da Câmara de vereadores e cobraram 
investimentos na região

Na Rede Feminina, vice-governadora abraçou voluntárias e conversou com todos

Na Escola Nossa Senhora da Salete, Daniela recebeu homenagem e conversou 
com alunos e professores
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O poder da decisão

Assisti à campanha da marca Dove “Seu cabelo, sua escolha”, que retrata tantas coisas em 
apenas 45 segundos. O texto diz: “desde cedo te ensinaram que as mulheres têm cabelo lon-
go. Que você tem que ser discreta. Que só o loiro é bonito. Esperar seu marido arrumada. E a vi-
ver de acordo com a sua idade. Por sorte, você voltou a aprender!”. Que bom que estamos apren-
dendo a nos perceber, a ouvir nossa própria voz e estamos tomando decisões importantes para 
nós, pensando em nossas necessidades. Tudo isso define muito bem a fase que estou vivendo, o 
que escolhi para minha vida, e acredito que muitas mulheres pelo mundo também estão se re-
encontrando e tomando decisões importantes para si. Precisamos ser acreditadas, primeiro por 
nós mesmas, e então, com certeza, o mundo será o limite! Mulheres, vocês podem, é só querer!

Rosiane Poletto, redatora FEIRA CELEBRAR

No próximo sábado (21) Maravilha terá a pri-
meira edição da Feira Celebrar. A programação é 
organizada pelo Núcleo de Eventos e Turismo li-
gado à Associação Empresarial e a exposição fa-
lará sobre eventos dando visibilidade aos pro-
dutos e serviços que Maravilha tem a oferecer. 
A ideia surgiu de empresários do ramo que bus-
cam proporcionar comodidade e tranquilida-
de a quem deseja celebrar momentos. Com foco 
em casamentos a primeira edição da feira será 
realizada no Espaço Luz do Sol das 15h às 21h, 
com entrada gratuita. Importante visitar e con-
ferir todo o empenho da organização e a quali-
dade dos trabalhos oferecidos em Maravilha. 

Diana Heinz, jornalista 
DIA DA FELICIDADE

Na próxima sexta-feira (20) é comemorado o Dia Internacio-
nal da Felicidade, data criada pela ONU para reconhecer a im-
portância da alegria e do bem-estar na vida das pessoas. O que de 
fato te faz feliz? Se pararmos para pensar em tudo que ocorre ao 
longo de 24h, temos diversos motivos para agradecer: um abra-
ço, novos aprendizados, uma boa conversa ou até mesmo a pos-
sibilidade de desfrutar da companhia de quem amamos no fim 
do dia. Entretanto, de acordo com o Relatório Mundial da Feli-
cidade, elaborado pela empresa de pesquisas Gallup, em parce-
ria com a ONU, nos últimos anos a infelicidade só aumentou. Em 
meio a tantas competições e cobranças, sorte daqueles que en-
tenderam que a felicidade genuína está nas coisas simples.

Camilla Constantin, jornalista 

Saúde em dia 
Terminou ontem (13) a campanha de vacinação contra o sarampo em todo o Brasil, mas vale ressaltar que a vacina conti-

nua o ano inteiro, não apenas neste período. O período é para lembrar que é preciso cuidar da saúde e conferir a carteira de va-
cinação. Estamos passando por uma época cheia de doenças. Dengue, gripe H1N1, sarampo, febre amarela e a mais recen-
te pandemia do coronavírus. Com tantos agentes “invisíveis” por aí, chega a assustar. Imagina sem as vacinas em dia. Vale a pena 
ter a consciência e responsabilidade de se proteger e proteger os outros, especialmente nesta época. Bom fim de semana!

Cleiton ferrasso, jornalista

UNIÃO QUE FAZ 
A FORÇA 

Quantas vezes você pensou que a 
“sua parte” não faria a diferença? A gen-
te pensa, muitas vezes, que uma pe-
quena ação não é capaz de gerar gran-
des resultados, mas isso não é verdade. 
Se juntarmos as pequenas ações dos bi-
lhões de habitantes pelo mundo temos 
sim um resultado surpreendente. Um 
exemplo muito bom são as causas so-
ciais. Temos tantos projetos beneficen-
tes precisando de contribuição, tantas 
causas importantes para ajudar pesso-
as e animais. Já pensou que a sua doa-
ção de R$ 5 ou R$ 10, se somada a mi-
lhares, centenas ou até dezenas, faz 
muita diferença. Não pense que é pou-
co o que você tem para oferecer, seja 
dinheiro ou trabalho voluntário, aju-
de projetos sociais. Opções não faltam. 

Carine Arenhardt, jornalista

CORONAVÍRUS PREOCUPA, SIM 
Mercado financeiro quebrado, Itália em quarentena, os Estados Unidos impedindo a che-

gada de pessoas vindas da Europa, secretário do presidente brasileiro com a doença e mais de 
4 mil mortos no mundo em três meses. Um vírus mutante, rápido, ainda em desenvolvimen-
to. Ontem (13) o Palácio do Planalto viu a “ficha cair” sobre a gravidade do coronavírus. Muitas 
pessoas levianas não estão se importando com a pandemia e comparando com outras doenças. 
É um desvio de foco tremendo. Aqui, agora, não estou falando de outras doenças e nem anali-
sando: o assunto é apenas o Covid-19! Então, continuando, estão minimizando a morte de 4 mil 
pessoas em razão de índices de vários anos de outras doenças?! É no mínimo falta de conheci-
mento, de sensibilidade. Coronavírus é grave e acelerado, precisa de atenção neste momento. 
Espero que a transmissão local não aconteça após dois casos confirmados em Santa Catarina.

Ederson Abi, jornalista
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por lUiZ ClÁUDiO CarPeS

dIRETO 
AO PONTO

AMIGOS X PARCEIROS
Certamente o amigo leitor já ouviu a expressão “parceria”. Para 

mim, a parceria representa um instituto de uma forma de sociedade 
ou de união que só traz coisas boas para as partes. Isso, no setor pú-
blico, é largamente utilizado. Mas trazendo para o cotidiano de nos-
sas vidas, há que se separarem os amigos dos parceiros. Vamos lá. 
Em primeiro lugar quando o leitor faz um jantar em sua casa, geral-
mente com uma comida de ótima qualidade, animado por bebidas 
também de qualidade superior, tem ali, naquele momento, uma 
parceria celebrada. Sim, porque a amizade vai muito além da par-
ceria. Não quero dizer que o parceiro daquele momento não possa 
ser o amigo do qual também falamos agora. Mas o parceiro é aquele 
que está sempre nos bons momentos, na festa, no futebol, na bala-
da, no passeio. O amigo é aquele que lhe estende a mão em um mo-
mento de aflição, de dificuldade, de doença, ou de qualquer outra 
causa que esteja lhe sendo motivo de preocupação ou tristeza. Na 
vida pública também é assim. As “parcerias” são celebradas de ma-
neira a fazer com que todos ganhem, que tudo seja bom para todos 
os lados, e que no final, todos vivam felizes para sempre. O grande 
problema é que no setor público as amizades acabam se tornan-
do muitas vezes duvidosas frente à nossa legislação Pátria. Então, 
aquilo que restam são somente os parceiros, ou aqueles que estão 
ali naquele momento oportuno, geralmente para celebrar bons ne-
gócios. Não obstante, os “parceiros” inclusive aparecem geralmente 
quando uma situação já está definida, com sucesso fadado a acon-
tecer, e simplesmente acrescem seu nome como “parceiros”, sequer 
comprando a ideia desde o início, onde poucos apoiaram, alguns 
criaram, e raros apostaram. Este é o parceiro. Para mim, um opor-
tunista. Para alguns, um mal necessário. E finalmente, sabendo que 
de bons amigos o mundo anda carente, mas de parceiros o infer-
no anda cheio. Principalmente na vida pública, onde as amizades 
geralmente inexistem. E até mesmo amizades no setor público são 
perigosas. Que dirá os parceiros...

A fAKE NEWS DO CORONAVÍRuS
Já vi muitas fakes nestes anos de rádio e jornal, mas a mais con-

tundente foi a “história do coronavírus” de São Miguel do Oeste. 
Atribuíram um caso a São Miguel e praticamente deram até o nome 
do suposto “infectado”. Graças a Deus era notícia falsa. Só que im-
putaram a divulgação a um determinado veículo de comunica-
ção, que precisou sair se defendendo. Ora, sejamos claros. Em ter-
ra de mentiroso, sempre que surge uma mentira atribuem a quem 
mente. Sempre há um “mentiroso mor”, que acaba levando a fama. 
Quanto ao falso coronavírus de São Miguel, a atribuição da divul-
gação poderia ter sido feita a qualquer veículo de comunicação. 
Mas houve UM, em especial, escolhido. Como disse antes, em ter-
ra de mentiroso, sempre que uma nova mentira surge, é atribuída 
a quem? A um mentiroso, claro! E quando surgiu a notícia falsa – 
“fake”- como é denominada hoje, apontaram para UM veículo de 
divulgação. Por que será? Coisa para se pensar... e rir! 

fIM DO PROCESSO Legislativo também aprovou outros quatro projetos em primeiro turno 

Arquivamento de denúncia contra 
Pedro Gilberto Ioris é aprovado
Diana Heinz

Com mais de duas horas de 
duração, o Legislativo de Maravi-
lha aprovou, na sessão ordinária 
de segunda-feira (9), quatro pro-
jetos em primeiro turno e um em 
turno único. Por unanimidade 
foi aprovado o projeto que dis-
põe sobre a revisão anual dos 
vereadores e servidores do Le-
gislativo, em 2,92% de INPC e 
2,08% de reajuste. Também foi 
aprovado o projeto que auto-
riza o Poder Executivo a efetu-
ar permuta de bem imóvel no 
Loteamento Nosso Sonho e o 
que revoga a lei municipal que 
proíbe a privatização da capta-
ção, tratamento e distribuição 
de água e saneamento bási-
co. Outro projeto aprovado em 
primeiro turno foi o que decla-
ra o Grupo de Estudos e Apoio 
à Adoção de Maravilha (Geaa-

Deram entrada na sessão três indicações, um ofício e um projeto de lei complementar

Diana Heinz /O Líder

ma) como entidade de utilida-
de pública.

Com três votos contrários e 
turno único, foi aprovado o ar-
quivamento da representação 
que pede a cassação de man-
dato do vereador licenciado de 
Maravilha, atual secretário de 
Agricultura, Pedro Gilberto Io-
ris. De acordo com a denún-
cia, Ioris não compareceu a 
uma convocação aprovada por 

todos os vereadores, que seria 
uma reunião no último dia 6 
de dezembro de 2019, para tra-
tar sobre assuntos relaciona-
dos à Secretaria de Transpor-
tes e Obras: compras, licitações 
e empenhos.

Durante a sessão foi deferi-
do pelo vice-presidente, Ademir 
Unser, o requerimento nº 7/2020, 
de autoria do vereador Natalino 
Prante. O documento requer que 

o Executivo informe qual o va-
lor recolhido em impostos para 
os cofres públicos pela empresa 
PGM Indústria e Comércio, du-
rante o seu período de funciona-
mento em imóvel de proprieda-
de do município, cedido através 
do Termo de Concessão de Uso 
de Imóvel. O Legislativo também 
promoveu homenagem ao Dia 
Internacional da Mulher e a apro-
vação de sete indicações.

AGENDA NA REGIãO 
Secretário da Casa Civil se reúne com 
gestores em Maravilha 
CaRine aRenHaRDT 

Gestores estaduais da re-
gião da Amerios estiveram 
em Maravilha na quinta-fei-
ra (12), onde participaram 
de um encontro de integra-
ção com o chefe da Casa Ci-
vil de Santa Catarina, Douglas 
Borba. O secretário estadu-
al esteve também em Cha-
pecó e São Miguel do Oeste, 
dando continuidade ao ro-
teiro de encontros nas 21 re-
giões das associações dos 
municípios catarinenses. 

A reunião foi na antiga 
ADR, com apresentação de 
um balanço sobre 2019, pri-
meiro ano da gestão de Car-
los Moisés, e perspectivas 
para 2020. Conforme Borba, 
o ano passado foi de planeja-
mento e profundas reformas.

 “A começar pela Reforma 
Administrativa e enxugamen-
to da máquina pública, traba-
lhamos incansavelmente na 
arrecadação do Estado, tiver-
mos um superávit de 12.67% 
por exemplo, no ICMS, isso 
fez com que diminuíssemos 
também o comprometimento 

da nossa folha de pagamento. 
Encerramos o ano com 6% a 
menos de comprometimento 
de folha no comparativo para 
2018 e também lançamos os 

grandes programas do gover-
no do Estado”, reforça Borba.   

Sobre os programas lan-
çados, Borba citou dois vol-
tados para as rodovias cha-

mados de Novos Rumos e 
Recuperar, na área de Educa-
ção o Minha Nova Escola, e 
na saúde a Política Hospita-
lar Catarinense. Sobre as ro-
dovias na região, o secretá-
rio destaca que o Estado deve 
seguir com as negociações 
para efetivar uma parceria 
com os municípios, através 
do projeto Recuperar, para 
a manutenção da malha ro-
doviária estadual. Já o progra-
ma Novos Rumos deve des-
tinar recursos para obras, a 
exemplo do projeto do Con-
torno Viário de Maravilha. 

Fotos: Carine Arenhardt/O Líder

Encontro reuniu gestores estaduais da região 

Chefe da Casa Civil de Santa Catarina, Douglas Borba
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LUIZ CARLOS
PRATES

DIA DA MuLHER O encontro contou com a presença de aproximadamente 
200 pessoas e foi realizado no Restaurante Zatt 

Núcleo da Mulher Empresária 
promove evento com Vanessa Tobias
CleiTOn FeRRaSSO

Para deixar o Dia Inter-
nacional da Mulher mais 
especial, o Núcleo da Mu-
lher Empresária, ligado à 
CDL e Associação Empre-
sarial, promoveu pales-
tra com Vanessa Tobias em 
Maravilha. Ela foi convida-
da para falar sobre o tema: a 
natureza é perfeita, encon-
tre a sua. O evento contou 
com a presença de aproxi-
madamente 200 pessoas e 
foi realizado no Restauran-
te Zatt, no último dia 6. A 
noite foi marcada por mo-
mentos de música ao vivo, 
decoração especial, petis-
cos e conversa. 

Vanessa Tobias é em-
presária e apresentadora do 
quadro Quero Saber de uma 
emissora de TV. Ela mediou 
a conversa com as convi-
dadas, prefeita de Maravi-
lha, Rosimar Maldaner, e a 
empresária Poliana de Oli-
veira. Na oportunidade, Va-
nessa perguntou para cada 
uma qual seria a grande li-
ção que é possível deixar. 

Para Poliana, não adian-
ta ter planos e não agir. 
“Penso que tudo está mui-
to ligado na autenticidade e 
ação. Nisso entra a discipli-
na, que é fazer aquilo que 
deve ser feito; a persistên-

cia, de permanecer mesmo 
durante os momentos ruins 
e ter atitude. Sem ela a gen-
te não chega a lugar algum. 
Não adianta ler livros, fazer 
cursos, mas não agir”, co-
menta.  

A prefeita falou sobre 
legado. “Lembro que no 
primeiro discurso, quando 
fui chamada para ser pre-
feita, eu disse que gosta-
ria de orgulhar as mulhe-
res. Mas agora quero deixar 
esse legado não só para as 
mulheres, mas também 
meus filhos, netos e toda a 
sociedade. Reforço o pen-

samento que podemos fa-
zer o melhor para todos. 
Acredito que todas as mu-
lheres também podem fa-

zer o melhor no dia a dia 
para deixar um legado, por 
mais singelo que seja”, dis-
se Rosimar.

Fotos: Cleiton Ferrasso/O Líder

vanessa Tobias falou sobre “a natureza é perfeita, encontre a sua” 

Palestrante também mediou conversa com as convidadas Poliana de Oliveira e 
Rosimar maldaner

Evento contou com a presença de aproximadamente 200 pessoas

AquI é MuITO MELHOR
Vou falar de algumas “pessoas”, mas antes preciso dar al-

gumas voltas.
Você olha para os lados, não vê ninguém em casa e entra... 

A casa não é sua nem de um seu conhecido. O que você é? De 
tudo um pouco, diante da lei, de tudo um pouco. Tem que ser 
preso/a e não pode chiar. E por que essa lei não valeria por 
igual num país estrangeiro? Nos Estados Unidos vale. Lá o or-
dinário que se atrever a entrar no país pela porta dos fundos 
e for pegado, vai ser “pegado”. Já por aqui não, no Brasil entra 
quem quiser, portas abertas, seja para quem for... Isso sem fa-
lar que desajuizados concederam passaporte sem visto para 
alguns cidadãos lá de fora. Pegar quem assinou essa “lei” ou 
ordem, “pegar”...

Li ontem nos jornais que, dia destes, 35 brasileiros voa-
ram dos Estados Unidos para o Brasil algemados. Desconfio 
da história, mas vá lá... Eram brasileiros deportados dos Es-
tados Unidos, tinham entrado lá por baixo do pano... Minha 
primeira pergunta: o que foram fazer lá? Se eu disse agora da 
profissão deles e a que se propunham nos States não vão faltar 
idiotas para falar de preconceito. Bolas, todos temos precon-
ceitos, todos. Não nasceu até hoje alguém que não tenha pre-
conceitos, bolas. 

O que mais me irrita é que os “ilegais” querem entrar em 
terra estranha escondidos, não sabem fazer nada e dizem que 
lá fora tudo é mais fácil. Nada como a ignorância. O sujeito 
pode ser um labrego no Brasil, mas será um labrego brasilei-
ro, de certo modo respeitado. Lá fora não, lá será sempre um 
“pelego” de segunda classe. Nada, repito, como a ignorância. 
Achar que a felicidade está no “lá e no então” é mesmo coi-
sa de gente tapada. Quem se dispuser a estudar e trabalhar no 
Brasil conseguirá o bem que entender, conseguirá. Mas vá di-
zer isso aos que acreditam em Papai Noel, e para esses o Papai 
Noel é sempre um estrangeiro a morar bem longe daqui. Vol-
taram algemados? Não acredito, mas... Acharam que a porta 
estava aberta, não viram ninguém por perto e entraram? Ah, 
companheiros, isso só é válido no Brasil, aqui vários passapor-
tes foram dispensados do visto... Depois não entendem por 
que o país não é respeitado e vai mal. Alô, Brasília! 

OTIMISMO
Ouça esta, do livro “Cura Espiritual”, uma coletânea da 

Editora Abril com verdades médicas mundiais... – “O otimis-
mo contagia os pacientes e lhes dispara energias”. Hipócrates, 
considerado o Pai da Medicina, dizia que – “Alguns pacien-
tes, com a consciência do risco de sua condição, recuperam-
se apenas com a bondade do médico”. Bah, hoje em dia é mui-
to difícil então... A maioria que anda por aí é “assertiva/direta”, 
sinônimo de incompetência médica.

VERDADE
Há muitas situações na vida que são de fato muito pesa-

das, não raro, sem volta, sem saída, mas... As pessoas, profis-
sionais sensíveis, ou amigos, nunca dizem desse “sem saída”, 
sempre dão alentos, dizem das dificuldades, mas também das 
possibilidades de superação, sempre. O que não configura en-
ganar o outro, mas dar-lhe energia para as esperanças. E espe-
ranças produzem milagres...

fALTA DIZER
Muita gente se acha. E essa gente, ou gentalha, vivia fazen-

do viagens turísticas, ou de lazer pessoal em aviões da FAB, e 
nós, os trouxas, pagando, é claro. Dizem que o governo vai bo-
tar ordem na casa, duvido. As escumalhas de todos os “pode-
res” vão continuar viajando, queres apostar? Os que têm ver-
gonha na cara são poucos, conheces algum...?
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por Dr. DeNy DONatO alFaNO 

PSIQUE & AMOR
Psicoterapeuta e antropólogo (49) 98895 5231

DIANTE DE uMA DETERMINAÇãO 
JuSTA, NADA é IMPOSSÍVEL

 Uma vez que tiver determinado “Isto é bom, 
é preciso ser feito”, passe para a prática, com co-
ragem, convicto de que essa é a sentença fi-
nal de Deus que Se aloja dentro de você. Habi-
tue-se a colocar em prática o que determinou, 
considerando que se deixar de fazê-lo prolon-
gar-se-á o tempo de sofrimento nesta vida. Dian-
te de uma firme determinação, todos os obstá-
culos desaparecem e o caminho se torna plano.

ELEIÇÕES 2020 Quem perder prazos não poderá disputar o pleito em outubro

Partidos e candidatos 
precisam se atentar aos 
prazos da Justiça Eleitoral
CaRine aRenHaRDT 

Faltando menos de sete me-
ses para o pleito eleitoral 2020, 
partidos, eleitores e candidatos 
precisam estar atentos aos pra-
zos da Justiça Eleitoral para par-
ticipar da eleição. Os municípios 
brasileiros vão eleger prefeitos e 
vereadores no dia 3 de outubro 
em primeiro turno e no dia 25 do 
mesmo mês em segundo turno. 

Para os candidatos, encerra 
já no dia 4 de abril (seis meses an-
tes da eleição) o prazo final para 
estarem com as filiações partidá-
rias deferidas, assim como a re-
gularidade do domicílio eleito-
ral no município que pretende se 
candidatar.   

Os partidos também preci-
sam se atentar aos prazos neste 

ano. Conforme a chefe do Car-
tório Eleitoral de Maravilha, Ma-
riana Flemming, para partici-
par da eleição os partidos têm 
até o dia da convenção para re-
gularizar qualquer pendência e 
estarem ativos. As convenções 
partidárias para escolha dos 
candidatos será no período de 
20 de julho a 5 de agosto. 

NOVOS PARTIDOS
Os novos partidos precisam 

ter seus estatutos registrados no 
Tribunal Superior Eleitoral (TSE) 
até seis meses antes do pleito (4 
de abril) para participar da elei-
ção 2020. Estes partidos têm até 
a data da convenção para ter o 
órgão de direção constituído no 
município onde vai participar 
da eleição. 

Partidos atualmente ativos em maravilha: 
mdB: vigência vai até outubro de 2021 
PP: vigência vai até setembro de 2021
dem: vigência vai até novembro de 2020
Psd: vigência vai até março de 2021
PsdB: vigência vai até abril de 2021
Pt: vigência vai até outubro de 2023 
republicanos: vigência vai até dezembro de 2020
PsC: vigente 
solidariedade: vigente 
*As informações têm como data referência o dia 11 de março

ELEITORES 
A 58ª Zona Eleitoral de maravilha encerrou a revisão 
obrigatória do eleitorado em 28 de junho de 2019. Quem 
perdeu o prazo, mas compareceu ao cartório após a 
data, já tem a garantia de regularidade do título. Quem 
ainda não fez a biometria deve regularizar o título até 
o dia 6 de maio, caso contrário não poderá votar na 
eleição municipal em outubro.

Consultas sobre regularidade de títulos e partidos estão disponíveis no site do Tribunal Regional Eleitoral de Santa Catarina 

Ilustração

COMO SuPERAR O 
NEGATIVO E OS TRAuMAS

Superar uma lembrança traumática é, na maio-
ria das vezes, uma tarefa duríssima, mas que tem 
que ser encarada quanto mais logo possível para não 
deixar prejuízos e moldar a personalidade da pessoa 
para toda a vida. 

O trauma vem definido como uma ferida psíqui-
ca, consequência de um evento negativo, que afe-
ta de maneira dramática, causando dor e angústia 
emotiva. 

Nós não podemos mudar o passado. Não pode-
mos mudar nossa infância. Violências, abusos, aban-
donos, ambivalências e ausências muitas vezes mar-
cam o nosso passado e repetem no nosso presente. 

Mas os traumas podem até ter uma função posi-
tiva, quando vêm conhecidos e reconhecidos pro-
fundamente e assim podem ser usados para lidar 
com situações parecidas e doloridas no futuro. Tem 
uma maneira para sair fortalecido de um ou mais 
traumas. 

Obviamente, conseguir trazer algo de positivo de 
um trauma não depende apenas da pessoa, mas tam-
bém da sequência de eventos que o indivíduo e as 
pessoas ao seu redor conseguem proporcionar-se. 

Temos que levar em conta que a nossa memória 
trabalha seletivamente para excluir as lembranças 
dos eventos negativos. Amnésia e apatia agem como 
armaduras e escudos diante do que não sabemos ge-
renciar. 

MaS enTãO O que FazeR paRa SupeRaR aS 
leMBRançaS negaTivaS e OS TRauMaS? 
Primariamente, obviamente, recorrer a um pro-

fissional. E depois, é muito importante acercar-se de 
pessoas do que você confia e abrir-se: pessoas empá-
ticas. Buscar uma vida social satisfatória. Não isolar-
se. Jogar fora pensamentos negativos; talvez escre-
vendo-os num papel e colocando-os numa caixinha 
para depois jogar fora ou queimar. 

Muitas vezes o trauma é o resultado do que vem 
percebido, da leitura que a pessoa foi capaz de fa-
zer, e não exatamente do que aconteceu. Uma crian-
ça pode, por exemplo, sentir-se não desejada e so-
frer isso por toda a vida. Mas talvez, de fato, não foi 
verdade; foi uma interpretação automática e incons-
ciente. 

Para superar um trauma, além disso, precisa de 
tempo. Dar-se um tempo. Parar. Refletir sobre si 
mesmo. Planejar o futuro e que pessoa se quer ser. 
Senão o corpo também vai gritar suas dores de ma-
neira fisiológica e somática. E geralmente, mesmo 
sendo difícil estabelecer um indicador objetivo, sen-
do que falamos de emoções, considera-se ter conse-
guido superar o trauma quando conseguimos olhar 
para o passado, falar sobre o evento sem sofrer. 

Todo esse processo vem muito acelerado com 
uma boa terapia. Porque o primeiro passo para su-
perar o passado e o negativo é sempre decidir que se 
quer ter um futuro melhor. E isto nem sempre é fácil. 
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“Repetição faz reputação 
e reputação faz os 
clientes” 

Elizabeth Ardenpor raqUel BaSSO hÜBNer

ECONOMIA E NEGÓCIOS
raquel@jornalolider.com.br

BOLSA-FAMíLIA: SC recebeu duas vezes mais 
benefícios do que os estados do Nordeste em janeiro

Enquanto os números do IBGE mostram que Santa Catarina possui o quin-
to maior rendimento mensal per capita do Brasil e um dos menores percen-
tuais de população em situação de extrema pobreza (com renda familiar por 
pessoa abaixo dos R$ 89 por mês), o Estado está entre os que mais receberam 
novos benefícios do programa Bolsa-Família em janeiro deste ano. Segundo 
dados do Ministério da Cidadania encaminhados ao Congresso, Santa Catarina 
recebeu em janeiro 6,1 mil novos benefícios, o dobro da soma de todos os nove 
estados do Nordeste, que juntos somaram 3 mil concessões do Bolsa-Família. 
O Nordeste reúne atualmente, segundo o governo federal, 939 mil pessoas em 
situação de extrema pobreza, contra 186 mil na região Sul. A situação envol-
vendo as novas concessões do Bolsa-Família surge em um momento de gar-
galo dentro do programa. Em 2019 a maioria dos estados registrou uma queda 
no número de famílias beneficiadas e, segundo as informações mais recentes, 
a fila de espera no programa chega a 3,5 milhões de pessoas no Brasil inteiro.

Adriana Toffetti/A7 Press/Fohapress

Salário mínimo regional 
de SC é sancionado com 
reajuste médio de 4,96%

O governador de Santa Catarina, Carlos Moi-
sés, sancionou a lei complementar nº 760, que de-
fine o salário mínimo regional do Estado em 
2020, para categorias não abrangidas por acor-
dos ou convenções coletivas. O reajuste é retroati-
vo a 1º de janeiro de 2020. A média do reajuste foi 
de 4,96%. O novo valor para a primeira faixa pas-
sou para R$ 1.215, para a segunda faixa, R$ 1.260, 
para a terceira, R$ 1.331, e para a quarta, R$ 1.391.

quem está com o nome sujo no Serasa
Conforme levantamento do Serasa Experian, cada pessoa com o nome 

sujo tem, em média, quatro ou cinco dívidas em seu nome. Dentre os três 
perfis de endividados, o primeiro é o consumidor que emprestou o nome 
a parentes ou amigos e, muitas vezes, nem sabia que estava com o nome 
sujo. O segundo perfil consiste em pessoas desempregadas que não conse-
guem pagar todas as contas enquanto não arranjam novo trabalho. O ter-
ceiro é representado por pessoas físicas sem reserva de emergência que 
enfrentam imprevistos por causa de doenças, de compras de medicamen-
tos, de viagens inesperadas e de reparos domésticos e automobilísticos. 
Atualmente, 37% dos endividados têm de 25 anos a 40 anos. No entanto, 
o diretor da Serasa identifica um aumento na proporção de aposentados 
com o nome sujo, por terem assumido contas de parentes desempregados.

Adidas vê impacto de US$1,1 bi nas vendas na China com 
coronavírus, Puma faz alerta

As alemãs Adidas e Puma alertaram na quarta-feira (11) para um grande declínio nas vendas na China de-
vido ao coronavírus e disseram que, embora haja sinais de melhora, o impacto se espalhou para outros merca-
dos.A Adidas disse que espera que as vendas do primeiro trimestre caiam até 1 bilhão de euros (1,1 bilhão de dó-
lares) na China e o lucro operacional caia de 400 a 500 milhões de euros. Adidas e Puma realizam quase um terço 
de suas vendas na Ásia, que tem sido um grande mercado em crescimento para artigos esportivos nos últimos 
anos e impulsionador do lucro. A Adidas disse que espera que as vendas do grupo no primeiro trimestre caiam 
mais de 10%, incluindo na China e uma queda de cerca de 100 milhões de euros no Japão e na Coreia do Sul.

Feirão da Serasa renegocia dívidas com desconto de até 98%

Até o fim do mês, as pessoas físicas e microempreendedores endividados terão a 
oportunidade de renegociar dívidas no Serasa com desconto de até 98%. O feirão Sera-
sa Limpa Nome oferece a renegociação pela internet, pelo smartphone e nos escritó-
rios da Serasa em todo o país. Os devedores podem pedir a renegociação no site feirao-
limpanome.com.br ou no aplicativo Serasa Consumidor, disponível para os dispositivos 
dos sistemas iOS, da Apple, e Android, do Google. No feirão deste ano, pela primeira 
vez, será permitida a renegociação de débitos para microempreendedores e microem-
presários. Ao rastrear o Cadastro de Pessoas Físicas (CPF), o sistema verifica se há débi-
tos num Cadastro Nacional da Pessoa Jurídica no mesmo nome. O Feirão Serasa Limpa 
Nome começou em 27 de fevereiro e irá até 31 de março. A extensão do desconto depen-
de do número de parcelas que o cliente pode pagar para quitar o débito. Quanto menor a 
quantidade de prestações, maior o desconto. Quem paga à vista tem reduções maiores.
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NOVA ETAPA

Programa de Proteção Animal vai atender 
mais de 165 cães e gatos

A autorização para a es-
terilização de mais 165 cães 
e gatos foi repassada, pelo 
governo municipal de Ma-
ravilha, na terça-feira (10) 
ao veterinário Adriano Ber-
nardi, prestador de servi-
ço vencedor da licitação do 
Programa de Proteção Ani-
mal, iniciado em novem-
bro de 2019. Esta é a segun-
da fase do programa que 
na primeira etapa contem-
plou 90 animais que esta-
vam em situação vulne-
rável e foram indicados 
pela ONG Ame Bicho.

As novas castrações vão 
representar investimento de 
R$ 46.965 mil. Na primeira 
etapa foram investidos R$ 

Autorização foi repassada ao veterinário responsável, Adriano Bernardi

Divulgação

29.460 mil, totalizando R$ 
76.425 mil. Os recursos para 
o programa são do orça-
mento próprio do município 
destinados para a Vigilância 
Sanitária e Epidemiológica.

O prazo para a conclu-
são dos procedimentos na 
segunda etapa é de aproxi-
madamente 90 dias. A pre-
feita, Rosimar Maldaner; 
a secretária de Saúde, Mi-

riane Sartori; o secretá-
rio de Administração, Clei-
ton Borgaro; e os vereadores 
Celso Ledur e Eder Mora-
es acompanharam a en-
trega das autorizações.

PROGRAMA
Secretaria de Saúde oferece 
exames por Telemedicina

Os agricultores fami-
liares de Maravilha vão fa-
zer parte da nova etapa do 
programa Cidade Empre-
endedora. O município está 
selecionando novos produ-
tores que serão qualifica-
dos e poderão vender ali-
mentos para a merenda 
escolar e também comér-
cios da cidade e municípios 
vizinhos.  

Conforme o secretá-
rio de Indústria, Comér-
cio e Turismo, Gelson Ros-
setto, nesta nova etapa do 
programa Cidade Empre-
endedora, executado pela 
prefeitura em parceria com 
o Sebrae, o município está 
implementando a solução 
“Elo”, que vai qualificar es-
tes produtores. “Estamos 
incrementando esse pro-
cesso ao que já acontece no 
município, potencializan-
do vendas e gerando ren-
da extra a diversas famílias. 
É uma solução que busca 
apoiar o desenvolvimento 
econômico da cidade e de 
agricultores familiares”, dis-
se o secretário. 

A solução pretende ga-
rantir um fluxo de produ-

quALIfICAÇãO Esta é mais uma etapa do programa Cidade Empreendedora

Solução “Elo” vai potencializar 
vendas de agricultores familiares

implantação envolve diversos setores e pretende ampliar vendas de produtos da agricultura familiar

ção de alimentos local, com 
produtos saudáveis, rastre-
ados e compatíveis com a 
importância da seguran-
ça alimentar e nutricional e 
que esteja de acordo com as 
exigências estabelecidas na 
lei nº 11.947/2009. 

A consultoria para a so-
lução é feita pelo Sebrae e 
a consultora Letícia desta-
cou que o trabalho preten-
de gerar um importante im-
pacto social na economia 

local, já que para cada R$ 1 
investido na agricultura fa-
miliar local, movimenta R$ 
1,79 na economia regional, 
enquanto no sistema con-
vencional, ele movimenta 
R$ 1,39 para cada R$ 1 in-
vestido. As próximas etapas 
da implantação envolvem 
reuniões com os agriculto-
res, visita a campo, mapea-
mento das atividades e ca-
pacitações.

Além da Secretaria de 

Indústria, Comércio e Tu-
rismo e do Sebrae, o pro-
jeto envolve o secretário 
de Agricultura, Pedro Gil-
berto Ioris, e a engenheira 
agrônoma Graziely Godoy; 
a responsável pela alimen-
tação escolar, nutricionis-
ta Cristiane Tremea, o de-
partamento de compras da 
administração pública e a 
Cooperativa de Produção 
Agroindustrial Familiar de 
Maravilha (Copamar).

Divulgação

O Sistema Catarinense 
de Telemedicina e Telessaúde 
(STT) é um modelo desenvolvi-
do em parceria entre a Universi-
dade Federal de Santa Catarina 
(UFSC) e a Secretaria Estadual 
de Saúde (SES) que opera servi-
ços de forma integrada facilitan-
do a relação entre a Atenção Bá-
sica e os serviços especializados.

Em Maravilha o serviço ofe-
rece exames de eletrocardio-
grama e dermatologia. De acor-
do com dados registrados na 
Secretaria de Saúde, nos últi-
mos 10 meses mais de mil pa-
cientes tiveram laudos de exa-

mes realizados pelo programa.
A técnica em enferma-

gem Marlene Algayer Schnei-
der é a responsável pela coleta 
das imagens feitas com apare-
lho para eletrocardiograma e 
dermatoscópio. As imagens são 
enviadas aos médicos do Te-
lessaúde, responsáveis pelos 
laudos e diagnósticos. Os re-
sultados são arquivados de for-
ma on-line com o encaminha-
mento necessário. O tempo 
de retorno do laudo é de apro-
ximadamente 72 horas para 
eletrocardiogramas e de 10 a 
15 dias para dermatologia. 

Ascom/Prefeitura de Maravilha

marlene Schneider é a responsável por coletar as imagens

DIVERSãO
Jogos da Integração dos 
Clubes de Mães são hoje

Hoje (14) a prefeitura de Maravilha, por meio da Secreta-
ria de Assistência Social e com o apoio da Secretaria de Espor-
tes, Juventude e Lazer, realiza os Jogos da Integração dos Clu-
bes de Mães. O evento foi organizado pela coordenação dos 
clubes de mães do município e tem como objetivo proporcio-
nar momentos de diversão e interação. Conforme a coorde-
nadora dos clubes de mães, Nilva Michels, 28 clubes partici-
pam do evento e são 96 equipes para o bolãozinho de mesa.

Diana Heinz

Na quarta-feira (18) será re-
alizada a fase municipal dos Jo-
gos da Terceira Idade em Mara-
vilha. A abertura acontece às 8h 
no Lar de Convivência e, confor-
me a coordenadora dos grupos 
de idosos, Liamar Pedroso, cerca 
de 300 atletas devem participar. 

As inscrições preencheram 
todas as modalidades das cate-
gorias feminino e masculino. O 
cronograma terá sete duplas de 
dominó feminino, quatro casais 

de dança de salão, 16 competi-
dores no bolão masculino, 14 
competidoras no bolão femini-
no, 11 times masculinos de bo-
cha e seis times femininos, 18 
duplas de canastra masculina e 
15 duplas de canastra feminina. 

Os jogos ainda terão dan-
ça coreográfica e folclórica e 
o ingresso para o almoço cus-
ta R$ 20. A fase microrregio-
nal será dia 7 de abril em Pi-
nhalzinho e Saudades e a 
fase estadual será em Crici-
úma de 25 a 30 de maio. 

fASE MuNICIPAL
Jogos da Terceira Idade 
serão nesta semana 



,  mARAviLhA 14 DE mARçO DE 2020 11

por Dr. GeOvaNi Delevati

MEdICINA E SAÚdE

Idealizado pela Sociedade 
Internacional de Nefro-
logia (ISN), o Dia Mun-

dial do Rim (DMR) tem como 
objetivo reduzir o impacto da 
doença renal em todo o mun-
do, sendo comemorado na se-
gunda quinta-feira do mês de 
março. Este ano, a data foi ce-
lebrada no dia 12 de março. A 
Sociedade Brasileira de Nefro-
logia coordena a campanha 
no Brasil, desenvolvendo ma-
terial informativo e educativo 
sobre os fatores de risco para a 
Doença Renal Crônica (DRC) 
para todas as regiões do país, 
visando estimular os cuidados 
com a saúde dos rins.

Consideramos que o Dia 
Mundial do Rim 2020 repe-
tiu o grande sucesso dos anos 
anteriores, sucesso este que 
se reflete no número pro-
gressivamente maior de ati-
vidades, sendo o Brasil o atu-
al campeão em ações em todo 
o mundo. Para isso, há o enga-
jamento de diversos profissio-
nais de saúde, assim como de 
grande parte dos associados 
da sociedade. Este ano, inclu-
sive, o engajamento por par-
te dos associados começou 
antecipadamente, com gran-
de participação na campanha 
lançada pela SBN para esco-
lha da melhor frase envolven-
do a palavra “creatinina” no 
tema oficial, o que proporcio-
nou a escolha de duas frases:

1ª – Ame seus rins, dose 
sua creatinina!” 

2ª – É exame de rotina? 
Peça a creatinina!”

Com as frases eleitas, a 
SBN acredita que grande par-

Dia mundial do rim de 2020 teve como tema central “Saúde 
dos rins para todos. ame seus rins. Dose sua creatinina!”

te da população será orienta-
da quanto ao rastreio para a 
Doença Renal Crônica, o que 
pode trazer impacto em ter-
mos de saúde pública.

Doença Renal Crônica 
(DRC) causa pelo menos 2,4 
milhões de mortes por ano, 
com uma taxa crescente de 
mortalidade.

A Injúria Renal Aguda 
(IRA), um importante fator 
de risco para DRC, afeta mais 
de 13 milhões de pessoas no 
mundo, sendo que 85% desses 
casos ocorrem em países de 
baixa e média renda. Estima-
se que cerca de 1,7mi morram 
anualmente por causa da IRA 
no mundo.

É importante considerar 
que a DRC e a IRA são condi-
ções impactantes para o au-
mento da morbidade e mor-
talidade de outras doenças, 

em função dos seus fatores de 
risco, como diabetes, hiper-
tensão e da presença de in-
fecções por hepatites, HIV, 
malária e tuberculose pre-
sente em muitos lugares do 
mundo. Em crianças, a DRC 
e a IRA também implicam em 
uma morbidade e mortalida-
de significativas.

SObRE A DOENÇA 
RENAL CRôNICA
A DRC se caracteriza 
por lesão nos rins que se 
mantém por três meses 
ou mais, com diversas 
consequências, pois os 
rins têm muitas funções, 
dentre elas: regular a 
pressão arterial, “filtrar” o 
sangue, eliminar as toxinas 
do corpo, controlar a 
quantidade de sal e água 
do organismo, produzir 

hormônios que evitam 
a anemia e as doenças 
ósseas, entre outras. Em 
geral, nos estágios iniciais, 
a DRC é silenciosa, ou seja, 
não há sintomas ou são 
poucos e inespecíficos. 
Por isso o diagnóstico 
pode ocorrer tardiamente, 
quando o funcionamento 
dos rins já está bastante 
comprometido, muitas 
vezes em estágio muito 
avançado, quando é 
necessário tratamento 
de diálise ou transplante 
renal. Assim, são 
fundamentais a prevenção 
e o diagnóstico precoce 
da doença, com exames 
de baixo custo, como a 
creatinina no sangue e o 
exame de urina simples.

Fonte: sbn.org.br

Divulgação
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CENSO

Processo Seletivo do IbGE oferece 29 vagas para Maravilha
CaRine aRenHaRDT

O Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE) 
está com inscrições aber-
tas para dois processos seleti-
vos, para contratação de pes-
soal para realização do Censo 
Demográfico 2020. Um dos edi-
tais oferece vagas para agen-
te censitário municipal (ACM) 
e agente censitário supervisor 
(ACS), com salários de até R$ 
2.100 mil. Os candidatos devem 
ter o ensino médio completo. 

Com posto de coleta confir-

mado, Maravilha tem uma vaga 
para agente censitário munici-
pal e quatro vagas para agente 
censitário supervisor. Além de 
Maravilha, os agentes vão tra-
balhar nos municípios de Tigri-
nhos e São Miguel da Boa Vista. 

O segundo edital oferece 
vagas para recenseador, com re-
numeração definida de acor-
do com a produtividade. Os 
candidatos devem ter o ensi-
no fundamental completo e se-
rão responsáveis pela coleta de 
dados. Para Maravilha são ofe-
recidas 24 vagas para recense-

NÚMEROS EM SC

Os processos seletivos do iBGE oferecem um total 
de 7,7 mil vagas para trabalhadores temporários. No 
Estado, serão visitados 2,3 milhões de residências 
nos 295 municípios. O período de contratação deve 
acontecer entre julho e outubro. O Censo tem um 
orçamento federal de R$ 2,3 bilhões. O valor total 
investido no Estado ainda está sendo contabilizado. No 
país, serão contratados mais de 200 mil trabalhadores.

adores. As inscrições já estão 
abertas e encerram no dia 24 
deste mês. A aplicação da pro-

va objetiva será no dia 17 de 
maio para ACM e ACS e no dia 
24 de maio para recenseadores. 

Trabalhadores temporários serão contratados para a realização do Censo 2020

Ilustração

EM 2020 Presidente da cooperativa acredita que os projetos têm importância fundamental no desenvolvimento 
dos jovens e das comunidades

Sicoob Credial renova parceria com Proerd e 
Protetor Ambiental

Em compromisso com o de-
senvolvimento das comunida-
des em que está inserido, o Si-
coob Credial renova para 2020 
a parceria com a Polícia Mili-
tar e Polícia Militar Ambiental de 
Santa Catarina, por meio do Pro-
grama Educacional de Resistên-
cia às Drogas e à Violência (Pro-
erd) e do Protetor Ambiental. 

Desde o último ano o Si-
coob Credial é parceiro do Pro-
erd por meio da doação das 
mascotes do leão, vales-poupan-
ça, lanches, entre outras ações 
realizadas no Proerd Caindo na 
Real, com alunos do 5º ano nos 
municípios de sua área de atu-
ação. Para o instrutor PM cabo 
Dalla Corte, “a renovação desta 
parceria significa a possibilidade 
de colaborar com nossas crian-
ças a se tornarem bons cida-
dãos, fazendo escolhas seguras 
e saudáveis, e com isso contri-
buir para tornarmos uma socie-

dade cada vez melhor”, comenta.
Além disso, no ano passado 

foi formada a primeira turma de 
protetores ambientais em Cunha 
Porã, programa da Polícia Mili-
tar Ambiental de Santa Catarina, 
em parceria com o Sicoob Cre-
dial e a administração, por meio 
da Secretaria Municipal de Edu-
cação. Em 2020 a nova turma 
será formada em Iraceminha. 

Para o comandante da Po-

lícia Militar Ambiental, Ever-
ton Carlos Roncaglio, a parceria 
firmada em 2019 no desenvol-
vimento da primeira turma do 
programa Protetor Ambien-
tal em Cunha Porã foi de suces-
so efetivo. “Para nós, o apoio se 
deu não só através do aporte fi-
nanceiro que evidentemente foi 
necessário, mas pela participa-
ção dos colaboradores dessa co-
operativa de crédito. O Sicoob 

demonstra por meio dessa par-
ceria o envolvimento com a co-
munidade e a preocupação com 
a qualidade de vida da popula-
ção, pois enxerga nesse proje-
to a complementação da forma-
ção de um cidadão ético, crítico 
e comprometido com o am-
biente que nos cerca”, relata.

Segundo o presidente do Si-
coob Credial, Hermes Barbie-
ri, ambos os projetos têm im-

portância fundamental no 
desenvolvimento dos jovens e 
das comunidades. “Estes proje-
tos desenvolvem em nossos jo-
vens atitudes corretas e respon-
sáveis em relação à assuntos 
importantes, como as drogas, 
violência e o meio ambiente. 
Além de preparar futuras lide-
ranças, estamos apoiando para 
que estes jovens possam se tor-
nar disseminadores do conhe-

cimento adquirido, em prol de 
toda a comunidade”, finaliza.

Neste ano o Sicoob Cre-
dial implantará também os 
projetos do Instituto Sicoob, 
tanto para turmas do Proerd 
e Protetor Ambiental, como 
em outras ações, relaciona-
das aos eixos do cooperati-
vismo e empreendedorismo, 
desenvolvimento sustentá-
vel e cidadania financeira.

Parceria firmada com o Proerd para 2020 Cooperativa também firmou parceria com o Protetor Ambiental

Fotos: Divulgação
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DEMANDAS EMOCIONAIS

hipnoterapeuta que atua 
em maravilha esclarece 
dúvidas sobre o método 

CaMilla COnSTanTin 

M
edos e transtornos emocionais são cau-
sados por questões profundas localiza-
das em nosso subconsciente, ligadas a 
eventos do passado que muitas vezes 

nem recordamos. De acordo com Michael Arruda, au-
tor do livro “Desbloqueie o poder de sua mente”, a hip-
noterapia é uma forma de ressignificar conflitos, resol-
ver questões recorrentes, apontar caminhos, libertar e, 
por consequência, guiar nosso caminho para as con-
quistas que desejamos. 

A hipnoterapeuta Ceni Lang de Marco, que atua em 
Maravilha, afirma que o método busca auxiliar as pes-
soas a identificar e tratar a origem dos problemas, além 
de reeducar a mente. 

Ela destaca que a hipnoterapia traz a resolução para 
os mais diversos desconfortos de forma rápida e efi-
caz, em mais de 90% dos casos em uma única sessão. “A 
hipnoterapia busca a real causa dos problemas em sua 
mente subconsciente, que é a responsável pelos seus 
hábitos e emoções, ajudando a solucionar problemas 
como ansiedade, depressão, vícios, pensamentos sui-
cidas, compulsões, dores crônicas, medos – como, por 
exemplo, o de dirigir ou de falar em público - entre ou-
tros”, diz. 

Ceni Lang de marco é proprietária da Only - hipnoterapia Avançada

Camilla Constantin/O Líder

Por desconhecimento, ainda 
existe preconceito em relação à 
hipnose. Alguns acreditam que há 
risco de ficar preso no transe, dor-
mir ou ainda que o profissional irá 
controlar a mente do cliente. “In-
felizmente essa ideia errada impe-
de que muitas pessoas sejam be-
neficiadas por essa maravilhosa 
terapia, completamente natural e 
segura”, afirma.

É preciso deixar de lado os es-
tereótipos da televisão em que a 
hipnose é feita em um palco com o 
objetivo de impressionar. Durante 
o processo, a pessoa fica acordada 
e consciente, como acontece em 
diversos momentos do dia. Assim, 
esse estado mental de relaxamen-
to é aproveitado para encontrar 
gatilhos ou eventos que causam o 
transtorno emocional. 

Há RISCOS? 

Dificuldade de aprendizado, ansiedade, fobias, compulsão 
alimentar, hiperatividade, medos e bullying são algumas das 
demandas que podem ser tratadas por meio da hipnoterapia para 
crianças, com técnicas específicas e sessões divertidas e criativas. 
você já parou para pensar como seriam os adultos de hoje se 
as suas demandas emocionais tivessem sido tratadas ainda 
na infância? Ceni acredita que essas pessoas teriam suas 
vidas transformadas, pois ao se libertar de receios e traumas 
armazenados no subconsciente, não precisariam mais carregá-los 
ao longo da vida.

CRIANÇAS TAMbéM PODEM? 
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COOPERATIVA

Sicoob Credial realiza pré-assembleia 
Diana Heinz

Na quarta-feira (11) o 
Sicoob Credial promoveu 
pré-assembleia em Mara-
vilha, no Salão Paroquial 
Católico, direcionada aos 
associados. Durante as ati-
vidades foi feita a prestação 
de contas do exercício 2019 
e repassadas informações 
sobre Gestão de Finanças 
Pessoais. A assembleia ge-
ral será realizada no dia 
31 de março, em Cunha 
Porã, a partir das 14h. 

Conforme o presiden-
te do Sicoob Credial, Her-
mes Barbieri, nas pré-as-
sembleias os associados 
têm a oportunidade de co-
nhecer as condições finan-
ceiras e o resultado da co-
operativa, as ações sociais 
desenvolvidas no ano 2019, 
os produtos e serviços ofe-
recidos e a representati-
vidade no mercado finan-
ceiro. “São encontros que 
aproximam a cooperati-
va de seus associados, ele-

Centenas de pessoas participaram do evento

Diana Heinz /O Líder

vando a relação de confia-
bilidade e transparência 
entre a cooperativa e seus 
cooperados”, explica. 

Os indicadores apre-
sentados pelo Sicoob Cre-
dial demonstram uma 
grande expansão na re-
gião. São 35.403 associa-
dos, sendo que 13.390 per-
tencem a Maravilha. No 

exercício de 2019 foi apre-
sentado o resultado bru-
to de R$ 19.724.019 mi-
lhões. A carteira de crédito 
do Sicoob consiste em cer-
ca de R$ 500 milhões, dos 
quais R$ 170 milhões es-
tão investidos em Mara-
vilha. Conforme o diretor 
operacional, Márcio Sch-
mitt, o Sicoob Credial se-

guiu seu planejamento es-
tratégico e realiza uma 
série de pré-assembleias. 
“O intuito é aproximar o 
associado com a realida-
de da cooperativa, de for-
ma a levar transparência 
às ações realizadas, esta-
belecendo uma conexão 
ainda maior entre gesto-
res e associados”, disse.

CaRine aRenHaRDT 

As festividades em hon-
ra ao padroeiro São José 
Operário já estão sendo or-
ganizadas em Maravilha. 
A Comunidade São José 
Operário programou para 
o dia 3 de maio a maior 
festa religiosa promovi-
da na paróquia. Confor-
me o integrante da comis-
são organizadora, José Luiz 
Lorenzini, a equipe traba-
lha na organização do Sa-
lão Paroquial e reforma 
da cozinha para receber 
os participantes da festa. 

A comunidade já está 
fazendo também a comer-
cialização de uma ação en-
tre amigos, que terá o sor-
teio realizado durante a 
festa. Serão R$ 13 mil em 
prêmios, com valores em 
dinheiro: R$ R$ 5 mil, R$ 
3 mil, R$ 2 mil e mais seis 

prêmios de R$ 500. Con-
forme Lorenzini, os valores 
arrecadados com a venda 
da ação entre amigos se-
rão investidos na igreja ma-
triz, com reforma e pintu-
ra da estrutura e melhorias 
na parte de som. As cartelas 
estão à disposição na sede 
da paróquia em Maravilha 
e também com os membros 
da comissão organizado-
ra e conselho da paróquia. 

Além da programa-
ção festiva em maio, a co-
munidade realiza no mês 
de abril as Olimpíadas São 
José Operário, entre os dias 
13 e 17.  Conforme Loren-
zini, as inscrições devem 
abrir em breve. Ele convida 
as equipes para já ir se or-
ganizando, sendo que as ca-
tegorias disputadas serão 
futsal feminino e masculi-
no e vôlei, de acordo com 
a formação de equipes. 

Registro das festividades em honra ao padroeiro em 2019

PROGRAMAÇãO fESTIVA 

Comunidade São José 
Operário organiza 
Olimpíadas e festa 
do Padroeiro

Arquivo/O Líder

CONHECIMENTO Formato foi alterado e terá dois dias de capacitação e evolução

CDL e Associação Empresarial 
realizam 8º fórum Empresarial

O 8º Fórum Empresarial 
foi tema de entrevista nes-
ta semana no programa Atu-
alidades da Rádio Líder, em 
Maravilha. O programa re-
cebeu a empresária e dire-
tora de Relações Públicas, 
Marketing e Eventos da en-
tidade, Caroline Maldaner, 
acompanhada da assessora 
de eventos, Daiane Gohlke.

A CDL e Associação Em-
presarial de Maravilha, em 
parceria com os cursos de 
Administração e Ciências 
Contábeis da Universida-
de do Oeste de Santa Catari-
na (Unoesc), campus de Ma-
ravilha, e apoio dos núcleos 
empresariais do programa 
empreender, já finalizou o 
planejamento e está na edi-
ção de 2020 do Fórum Em-
presarial em Maravilha.

A programação, base-
ada no tema “Desenvolver 
pessoas = gerar resultados”, 

Diretora de Relações Públicas, marketing e Eventos da CDL afirma que é 
oportunidade para todos

Divulgação

CRONOGRAMA
Dia 15, com Jacqueline 
Ferreira Gomes
Palestra: Os conceitos 
Disney para a Excelência 
em Atendimento e 
Serviços 

Dia 15, com Alexandre 
Weimer
Palestra: Não reinvente 
a roda. melhore seus 
resultados olhando para 
as coisas simples 

Dia 16, com Clóveis 
Kieling Lumertz
Palestra: Execução 
comercial é o que 
garante resultado

ocorre nos dias 15 e 16 de 
abril, no Lar de Convivência, 
e contará com duas palestras 
de abertura e uma de encer-
ramento. As palestras do dia 
15 de abril ficarão por conta 
dos palestrantes Jacqueline 
Ferreira Gomes e Alexandre 
Weimer e no dia 16 o facili-

tador será Clóvis Kieling Lu-
metz.

Caroline disse que o ob-
jetivo do Fórum é desenvol-
ver as pessoas para que con-
sigam aplicar no seu dia a dia 
e das empresas em que atu-
am os conhecimentos adqui-
ridos. 

Segundo ela, na próxi-
ma semana os ingressos se-
rão comercializados na CDL 
e Associação Empresarial no 
valor de R$ 60.
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Troca-troca: em viagens de ônibus ou avião, 
uma situação bastante comum é quando duas 
pessoas não conseguem comprar bancos juntos 
e, ao embarcar, pedem para trocar de assento. 
Se você não se importa em trocar, não custa fa-
zer esta gentileza. Caso contrário, seja franco e 
educado com a pessoa, dizendo que prefere fi-
car no lugar que está.

Soneca: o vizinho pegou no sono e acabou 
caindo sobre o seu ombro. Neste caso, a indi-
cação é pedir com educação que ele vire para o 
outro lado.

No último volume: se o vizinho estiver com 
o volume tão alto que ultrapassa até mesmo o 
fone de ouvido, não se intimide: peça que abai-
xe: “se incomoda em abaixar um pouco o volu-
me?”. E logo em seguida agradeça.

Senta, levanta: se você costuma dormir du-
rante o maior tempo do voo, ou prefere não ser 
incomodado com a movimentação de outros 
passageiros, o ideal é marcar seu assento junto 
às janelas.

briga por espaço: tanto em ônibus, como 
em aviões, o compartimento interno para malas 
de mão costuma ser pequeno. Se você está tra-
zendo alguma mala a bordo, o ideal é que seja 
pequena e que você procure embarcar logo no 
avião, pois os últimos a embarcarem sempre te-
rão certa dificuldade para encontrar espaço dis-
ponível. Se isso acontecer com você, peça para a 
comissária lhe ajudar a localizar um comparti-
mento com espaço disponível.

botando o papo em dia: algumas pessoas 

realmente não conseguem dormir a bordo e fi-
cam conversando o tempo todo com seus fami-
liares ou amigos. Recomenda-se o fone de ou-
vido como principal aliado nestes momentos. 
Mas se o seu vizinho estiver passando do pon-
to, você pode informar aos comissários de voo e 
eles resolverão a situação para você.

Esse lugar é meu!: outra situação comum 
é a troca de lugares por engano. Se algum pas-
sageiro insistir que o lugar onde você está sen-
tado, na verdade, é dele, não hesite em cha-
mar algum funcionário da viação de ônibus ou 
da tripulação para resolver a questão sem cons-
trangimentos.

Seja um bom passageiro: a briga pelo braço 
da poltrona: para prevenir aquela situação cha-
ta de ficar “brigando” por espaço, devemos usar 
o lado esquerdo e deixar o direito para o vizi-
nho. Pode-se chegar a um acordo também. Não 
há uma regra além do bom senso.

Hora de desembarcar: não precisa ter mui-
ta pressa. Se só tiver bagagem de mão, aguarde 
a liberação dos comissários de bordo para se le-
vantar e seja gentil: não atropele ninguém e en-
tre na fila com calma.

uso do celular: no avião, o celular deve ser 
desligado. Mas no ônibus o uso é permitido, po-
rém, com bom senso. Usar o modo vibratório, 
falar somente o essencial e avisar a pessoa do 
outro lado da linha que você está em trânsito.

Tirar o sapato pode?: em viagens aéreas 
muito longas, pode fazer isso, uma vez que os 
pés incham. Mas cuide para estar com meias 

ETIquETA E bOAS MANEIRAS EM VIAGENS

viajar quase sempre está associado 
a sentimentos bons, como 
reencontros, descobertas ou novos 

desafios profissionais. mas estar a bordo 
de um avião ou ônibus também pressupõe 

a convivência temporária com seres 
humanos de todos os tipos, com culturas, 
históricos de vida e hábitos diferentes - o 
que parece falta de bom senso para uns, 
para outros, é apenas normal.

Excelente fim de semana a todos!

limpas e pés cheirosos.

Crianças a bordo: os especialistas indicam 
que os pais tenham bom senso e carreguem 
para dentro do avião ou ônibus objetos que fa-
zem parte do cotidiano da criança, como brin-
quedos, travesseiros, mantas e chupetas. Além 
disso, é muito importante marcar os assentos 
previamente para que a família fique na mes-
ma fileira e consultar um pediatra sobre como 
reduzir a pressão no ouvido da criança duran-
te o pouso e decolagem, para bebês pequenos, 
voos noturnos são mais adequados e uma ajuda 
de calmante natural pode ser uma boa solução.

Em caso de extravio: o extravio de malas 
é a típica situação que tira qualquer um do sé-
rio e, nestes momentos, é difícil lembrar das re-
gras de boa educação e etiqueta, mas é preci-
so manter a calma. Procure um funcionário da 
empresa e faça o protocolo, sempre com edu-
cação e calma, pois a empresa resolverá essa 
questão, basta ter paciência. Aguarde o prazo 
para entrega e, se não for cumprido, volte a li-
gar para a empresa.

Atrasos: as aeronaves têm horários rígidos 
para pouso e decolagem, em virtude do grande 
volume de tráfego aéreo. Por isso, ainda que o 
atraso seja de poucos minutos, se o funcionário 
da companhia aérea não permitir seu embar-
que, procure compreender a situação e respei-
tar os demais passageiros que chegaram no ho-
rário previsto para embarque.

Não abuse dos comissários: um dos pro-
blemas mais comuns com relação à falta de 
educação e etiqueta é a forma como as pesso-
as falam com comissários, a forma como os cha-
mam. Muitas pessoas não têm esse conheci-
mento, mas é necessário chamá-los apenas para 
o caso de emergências ou se alguém estiver pas-
sando mal. 

Seja educado com os funcionários: se dirija 
aos funcionários da viação de ônibus ou da tri-
pulação com respeito e educação. Essa ainda é 
a melhor forma de receber, em troca, um bom 
tratamento.

Por Danielle Barg

Divulgação
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Unidade 
Taximétri-
ca (sigla) 

Vitamina
produzida 
com exposi-
ção ao Sol 

(?) objeto,
serviço

dos
Correios

Região de
Morro de
São Paulo

(BA)

O Deus do
Alcorão

Significa
"demais",
na fala do

gaúcho 

Parte que
difere a xícara

e o copo

Tecla para
sair de

uma tarefa
(Inform.)

Variedade
de uma

cor

Planta que
ajuda a

despoluir
rios

Estranho,
em inglês

Ary Toledo,
humorista
paulista 

Terapia
corporal 

que trabalha
a respiração

Antigo veí-
culo urba-
no sobre 
trilhos

Entrada
grandiosa 
de edifícios

(?)
curricular,
diretriz de
um curso

Casa (?),
evento

anual de
decoração

Estômago
da galinha

Material
pastoso

usado para
depilação

Organiza-
dor das 

Olimpíadas
(sigla) 

Objeto
observado
com um

telescópio

(?) have, o item de
moda essencial (ingl.)

O país a oeste de
Greenwich

Globo;
esfera

Barco de
regatas 

Internet
(red.)

Outro nome
da aspirina 

Tarefa
fácil (pop.)
Recipiente
de sucos

Orixá das
águas

"Pele de
(?)", conto

Caractere
do e-mail
Gênero
de rock

Evento
global de
palestras

Criada

Objeto da 
cozinha (pl.)
Ovíparo
corredor

O bem mais 
importante
Povoado;
vilarejo

Seco, em
francês

Espessados
(os molhos)

Entra, em
inglês

Móveis de 
dormitório

O da soja
é o farelo

Prática po-
lítica para
angariar
votos de
pessoas
carentes

Primeiro
médico do

bebê

Time de futebol
conhecido

como
"Coxa"

3/sec. 4/must. 5/enter. 6/arroba. 7/strange. 12/costa do dendê.

ESPAÇO GOuRMET

14/3 Jogos Clubes de Mães – 9h – Salão Paroquial Católico

15/3 Feira de Artesanato – 10h – Espaço Criança Sorriso 
- Festa Comunitária – 11h – Salão Linha Nova Brasília

21/3 Feira Celebrar – 15h – Luz do Sol Eventos
- Jantar das Massas Rotary Club – 20h30 – Lar de Convivência 

28/3 Abertura do 21º Rodeio Artístico e Crioulo Nacional – 18h – CTG Juca Ruivo

MARAVILHA

Algum dia você já parou para 
pensar onde e/ou quando surgiu o 
nome “tomara que caia” para as blu-
sas ou vestidos que não contêm alça? 
A verdade é que ninguém sabe exa-
tamente quando e de que forma o 
termo surgiu, mas tudo indica que 
ele está prestes a ficar no passado.

Bem em tempo do Dia Inter-
nacional da Mulher, duas empresas 
de moda de renome uniram forças 
para lançar uma campanha: a mu-
dança do nome do conhecido deco-
te “tomara que caia” para “blusa/ves-
tido sem alça”. A campanha da Hering 
saiu na capa da revista Harper’s Ba-
zaar da semana passada com a atriz 
Mariana Ximenes como embaixado-
ra e na mesma semana aconteceu um 
evento reunindo diversas bloguei-
ras e influenciadoras digitais para que 
a notícia se espalhasse ainda mais. 

O que a campanha afirma é que 
o termo é sexista e conota uma “tor-
cida” para que a blusa caia, dei-
xando à mostra os seios da mu-
lher. Em tempos com palavras como 
sororidade e feminismo tão em 
alta, não é espanto nenhum a re-
percussão positiva da campanha, 
mais uma prova do desejo laten-
te das mulheres por mais respeito.

Com certeza não será da noi-
te para o dia que as pessoas irão mu-
dar a forma de se referir a esse decote 
que nós amamos, mas acredito que, 
assim como a maioria das mudan-
ças, é para um bem maior. Eu mesma 
já passei a adotar o termo, pois quero 
fazer parte desse novo viés da moda 
em que nós, mulheres, possamos 
ser menos objetificadas pelas rou-
pas que usamos. Homens e mulhe-
res, vamos juntos nessa nova moda? 

“Tomara que caia” já saiu de moda, a 
tendência agora é a “blusa sem alça”

INGREDIENTES
2 xícaras de trigo para quibe
4 xícaras de água morna
2 berinjelas grandes descascadas corta-
das em cubinhos
1 cebola grande picada
2 cenouras raladas
1 colher (sopa) de sal
6 colheres (sopa) de amido de milho
Creme vegetal ou azeite para untar
3 colheres (sopa) de hortelã fresca picada

quIbE DE 
bERINJELA

MODO DE PREPARO
Coloque o trigo em uma tigela, cubra com a água mor-
na e deixe de molho por 1 hora. Escorra toda a água e re-
serve. Em uma panela, junte a berinjela com uma xícara 
de água. Cozinhe em fogo médio até que a berinjela es-
teja macia e todo o líquido tenha secado (aproximada-
mente 20 minutos). Bata no liquidificador a berinjela e 
a cebola. Passe para uma tigela e junte a cenoura, o sal, 
a hortelã, o amido de milho e o trigo, em seguida mistu-
re bem. Acomode a massa na assadeira untada e leve ao 
forno por 30 minutos.
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Parabéns a Keyla Tauana hoppe pela linda formatura no curso 
de fisioterapia em São miguel do Oeste. 

A equipe do Grupo Wh Comunicações parabeniza as colegas marilene 
Gruber, que esteve de aniversário ontem (13), e Diane Bazi Boaro, hoje (14). 
Feliz aniversário. 

A empresária maravilhense 
Neuza Taffarel completou 
idade nova no último dia 10. 
Os votos de felicidade são da 
família e dos amigos.

A equipe do Amauri 
Supermercados, amigos 
e familiares felicitam 
Adriano Leite, que esteve 
de aniversário no dia 11. 
Parabéns!

Os parabéns hoje (14) vão para Juares 
Willinghoefer. Que você possa ter 

muitos anos de vida, abençoados e 
felizes. Feliz aniversário.

hoje (14) quem comemora mais um ano 
de vida é vito Bonamigo. Os familiares 
e amigos desejam muitas felicidades e 
saúde. Parabéns!
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ARQUITETANdO

VERNIZES, STAINS, óLEOS, CERAS: quAIS SãO OS ACAbAMENTOS MAIS ADEquADOS PARA MADEIRA?
Nos últimos anos muita aten-

ção tem sido dada a constru-
ções em madeira. Tratando-se de 
um material sustentável, renová-
vel e por capturar uma enorme 
quantidade de carbono durante 
o seu crescimento, as inovações 
envolvendo o material têm sido 
constantes. No entanto, ao falarmos 
de madeira, abordamos uma 
variedade imensa de espécies, com 

diferentes resistências, tonalidades, 
potencialidades, limitações e 
usos recomendados. Enquanto 
há madeiras extremamente 
duras, pesadas e com resistências 
comparáveis ao concreto, há outras 
bastante moles e leves que são mais 
propícias para outras finalidades.

De qualquer forma, por ser um 
material natural, a madeira é poro-
sa e se adapta às condições de tem-

peratura e umidade do ambiente em 
que está inserida, podendo absor-
ver tudo o que entra nela. Sem um 
acabamento adequado, a ma-
deira pode secar, rachar, perder 
sua tonalidade natural e dete-
riorar-se. Se exposta a mudan-
ças bruscas, como períodos de 
muita umidade e seca, pode aca-
bar inchando ou apodrecendo. 

Apesar de termos consciên-

cia de que a manutenção é vi-
tal para o bom funcionamento 
de todos os tipos de edificações, 
quando tratamos de madeira, 
isso é ainda mais imprescindível. 
Um acabamento adequado 
evita que a madeira se deteriore 
rapidamente, aumentando sua 
vida útil e evidenciando suas 
características naturais. Veja os 
acabamentos mais utilizados:

É importante pontuar que ao abordarmos as possibilidades de acabamentos para madeira, diversas questões precisam ser consideradas, sobretudo o uso 
futuro da peça, onde ela será instalada e a expectativa de vida útil da mesma. E isso inclui considerar, às vezes, não utilizar produto algum para acabamento. 
Isso porque há espécies de madeiras nobres, pesadas e duras, como o Cumaru (Dipteryx Odorata), cuja própria resina cria uma proteção natural.

VERNIZES
São os produtos mais utilizados para a proteção e embelezamento do material. 

Os vernizes criam uma camada transparente sobre a superfície aplicada, que 
tapa os poros da madeira. Isso destaca os veios e as cores naturais. Trata-se de um 
produto à base de óleos secativos e resinas sintéticas. Há diversos tipos no mercado, 
como o verniz marítimo e o de poliuretano, muito resistentes à água e umidade. Há 
vernizes com proteção contra os raios ultra-violeta, muito úteis para estruturas exte-
riores. Outros tipos permitem alterar a tonalidade da madeira através dos tingidores. 
São bastante versáteis e muito utilizados em fachadas, estruturas, esquadrias e em 
peças internas. Importante que, quando a camada de verniz começar a se soltar da 
peça, deixando-a desprotegida, a peça seja lixada e reaplicado o produto.

STAIN Ou IMPREGNANTES
Os impregnantes trabalham de uma forma um pouco distinta. Ele penetra 

na madeira e deixa seus poros abertos, nutrindo as suas fibras e permitindo que 
a madeira “respire”. Isso confere um aspecto mais natural aos seus veios, sobre-
tudo ao tato, mas mesmo na versão transparente acaba escurecendo um pouco 
a peça. Por impregnar na madeira, é um acabamento que a torna extremamen-
te impermeabilizada. De fácil aplicação e manutenção, o stain não trinca, por-
que é absorvido e não forma uma camada de proteção. Seu uso é similar ao ver-
niz, sendo muito utilizado em decks também.

óLEOS
Acabamentos em óleos são muito apreciados e populares entre marcenei-

ros, pois tendem a destacar muito bem o caráter da madeira. Feitos de produ-
tos naturais, são bastante fáceis de aplicar e manter. Eles acompanham os mo-
vimentos naturais da madeira, hidratando-a e impermeabilizando-a. Por outro 
lado, não se trata de um acabamento tão resistente às intempéries. Os óleos 
mais comuns são os de linhaça e tungue. Há a possibilidade do uso do óleo bru-
to ou do polimerizado, que passa por um tratamento térmico para torná-lo mais 
resistente ao tempo e acelerar o tempo de secagem. Geralmente os óleos são 
mais utilizados em peças que não fiquem expostas ao sol e chuva. 

CERAS 
Vendidas nas formas líquida, em pasta ou sólidas, as ceras derivam de uma 

variedade de fontes minerais, vegetais e animais. As mais comuns são as de abe-
lha e de carnaúba. Como acabamento, as ceras não penetram na madeira, mas 
permanecem sobre ela, impedindo a oxidação da mesma. A cera, portanto, se 
utilizada sozinha, tem pouco efeito de melhoria na madeira. O interessante é 
que ela seja aplicada sobre uma peça que tenha recebido a aplicação de óleos. 
Isso dará à superfície um brilho suave e uma sensação agradável à peça, não 
deve ser usada em peças expostas à intempérie. 

NãO VAMOS DESISTIR
Hoje minha coluna é para você que está passando por muitas 

dificuldades, saiba que elas irão passar, portanto, não desista. Vou 
compartilhar duas histórias de superação que servirão para dar 
uma injeção de ânimo. 

Aluno que vendeu brigadeiro para pagar cursinho passa em 
medicina. Isso mesmo! Lucas Carvalho foi aprovado em Medicina 
na UnB, Universidade de Brasília. O jovem, de 17 anos, é morador 
do Sol Nascente, uma das maiores favelas do Brasil. 

Lucas conta que antes sonhava em ser músico, mas mudou de 
ideia depois de quebrar o braço em 2016 e passar a madrugada em 
um hospital com a mãe. Lá ele descobriu um carinho especial pela 
profissão de médico, ao ver tantas pessoas precisarem de ajuda. 

“Quando eu entrei no hospital, eu falei assim: essas pessoas pre-
cisam de um médico, de alguém que conheça a realidade delas”. O 
problema era pagar um cursinho preparatório para disputar uma 
vaga no curso mais concorrido do Processo Seletivo de Avaliação Se-
riada (PAS) da UnB – 82 alunos por vaga.  Lucas começou a vender 
brigadeiros para pagar o cursinho e ajudar nas despesas de casa. 

Hoje o estudante vende os doces na porta da escola, nas ruas 
e pelas redes sociais. Isso fez crescer a renda da família, que era de 
R$ 1,2 mil. Agora o jovem empreendedor recebe encomendas para 
festas, casamentos e aniversários e ainda vai cursar medicina. 

Mas se esta história ainda não te inspirou, confira a do jovem 
do campo, que viajava 100km para estudar e passa em medicina na 
Universidade Federal do Ceará (UFC).

Durante um ano inteiro Lucas Ribeiro de Sousa acordou às 
3h30 para viajar sozinho de Horizonte até Fortaleza: 50 km para ir 
e 50km para voltar. No total, o itinerário diário dele era de 106 qui-
lômetros. Além da distância, Lucas conta que nem sempre tinha 
dinheiro para pagar as passagens de ônibus e revela que estudava 
com material emprestado.

“Eu tive muito apoio, tanto familiar, quanto do curso, porém eu 
não tinha o material necessário para estudar em casa, só consegui 
através de uma amiga que já tinha estudado no mesmo local”, dis-
se. Para conseguir algum dinheiro e ajudar a família, Lucas Ribeiro 
dava aula particular e recebia R$ 70 por mês dos alunos de reforço. 

“Era muito gasto para nossa família. Era tirar dinheiro de onde 
não tinha para pagar a condução, além dos gastos diários com ali-
mentação. Já aos sábados, quando havia aula, eu não podia ir. Era 
financeiramente inviável”, relata.

O esforço diário de Lucas teve recompensa. Ele obteve a 21ª po-
sição da lista de aprovados do Sistema de Seleção Unificada (Sisu) 
para o curso de medicina na universidade escolhida, a UFC. Após a 
matrícula, Lucas não vai mais precisar viajar todos os dias entre Ho-
rizonte e Fortaleza. Ele conseguiu uma moradia na capital cearense.

Então, por mais dificuldades que esteja passando, lembre-se: é 
uma fase, vai passar, e todo o seu esforço valeu a pena! 

https://www.archdaily.com.br/search/br/all?q=madeira
https://www.archdaily.com.br/br/931179/carbono-incorporado-nos-materiais-de-construcao-o-que-e-e-como-calcular?ad_source=search&ad_medium=search_result_all
https://www.archdaily.com.br/br/931179/carbono-incorporado-nos-materiais-de-construcao-o-que-e-e-como-calcular?ad_source=search&ad_medium=search_result_all
https://www.archdaily.com.br/br/932076/manutencao-das-edificacoes-como-lidar-com-os-danos-mais-comuns-aos-materiais?ad_source=search&ad_medium=search_result_all
https://www.archdaily.com.br/br/932076/manutencao-das-edificacoes-como-lidar-com-os-danos-mais-comuns-aos-materiais?ad_source=search&ad_medium=search_result_all
https://pt.wikipedia.org/wiki/%C3%93leo_secante?utm_medium=website&utm_source=archdaily.com.br
https://pt.wikipedia.org/wiki/Radia%C3%A7%C3%A3o_ultravioleta?utm_medium=website&utm_source=archdaily.com.br
https://pt.wikipedia.org/wiki/%C3%93leo_de_linha%C3%A7a?utm_medium=website&utm_source=archdaily.com.br
https://pt.wikipedia.org/wiki/%C3%93leo_de_tungue?utm_medium=website&utm_source=archdaily.com.br
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por DieGO eCkert e mateUS tUratti 

ENGENhARIA E INOVAçãO

CleiTOn FeRRaSSO

A situação da dengue no 
município de Maravilha é crí-
tica. Essa é a avaliação do co-
ordenador da Sala de Situa-
ção, Francys Balestreri, em 
entrevista à Rádio Líder nes-
ta semana após confirmar 
mais três casos. Os pacientes 
são dois homens, de 30 anos 
e 50 anos, e uma mulher, de 
60 anos, que moram no Novo 
Bairro. Agora, o número su-
biu para 17 e pode aumen-
tar dependendo do resultado 
de outros exames suspeitos. 

AÇÕES 
Ainda na quarta-fei-

ra (11), quando foram con-
firmados os casos de den-
gue, foi realizado mais um 
fumacê na região conta-
minada dos bairros Flores-
ta, Civemara e Novo Bair-
ro. Ainda no mesmo dia, 
a Sala de Situação visto-
riou locais de difícil aces-
so com o apoio da Celesc. 
Conforme Francys Balestre-
ri, nenhum foco foi encon-
trado, mas os moradores fo-
ram orientados. Em paralelo 
aos trabalhos, uma equipe 
da Sala de Situação está fa-
zendo uma pesquisa com os 
moradores para descobrir 
os pontos de concentração 
do mosquito Aedes aegypti.

fIquE ATENTO!
Sobe para 17 casos 
confirmados de 
dengue em Maravilha

Fotos: Divulgação

Parceria entre Celesc e prefeitura para combater o mosquito transmissor da dengue

Celesc auxiliou nos acessos difíceis 
para verificar as calhas das casas

maravilha conta com 16 casos 
confirmados de dengue, 19 suspeitos e 
116 focos do mosquito Aedes aegypti

O Brasil detém elevado número de 
casos de dengue, é um dos países com 
maior taxa no mundo. No período de 
1990 a 2016, foram identificados mais 
de 12 milhões de infectados pela do-
ença no país, com aproximadamen-
te 1,5 milhões somente no ano 2016 
(BRASIL, 2017). Na nossa cidade já fo-
ram confirmados 17 casos de dengue. 

Com isso a identificação do nú-
mero de focos do mosquito é impor-
tante para a saúde pública, pois evi-
dencia a presença do vetor no espaço 
urbano, indicando que são necessá-
rios métodos de profilaxia e elimina-
ção do transmissor.

Nas duas últimas décadas foram 
realizadas diversas pesquisas com o 
objetivo de compreender os fatores 
associados à infestação, principal-
mente envolvendo as variáveis climá-
ticas, como temperatura e precipita-
ção. O controle dá infestação é uma 
preocupação de vários países em de-
senvolvimento, que têm aplicado re-
cursos e métodos na tentativa de con-
trolar a proliferação do mosquito.

A detecção de possíveis focos de 
Aedes aegypti é de suma importância 
e a mesma pode ser realizada através 
de um conjunto de dados, podendo ser 
utilizado imagens aéreas do municí-
pio ou bairro em que se registrou casos, 
mapas do cadastro territorial atualiza-
do, dados de precipitação total mensal, 
assim como relatórios de focos do mos-
quito identificados no município pela 
Diretoria de Vigilância Epidemiológica 
de Santa Catarina (DIVE-SC).

Em posse destes dados utilizando 
um Sistema de informação Geográfi-
ca, é possível através do georreferen-
ciamento dos casos de dengue e focos 
do mosquito, identificar o padrão de 
distribuição espacial das ocorrências.

Através do mapeamento de pos-
síveis focos, quando o mesmo é va-

lidado em campo como sendo um 
criadouro do Aedes aegypti é possí-
vel aferir dentro de um deslocamento 
máximo do mosquito qual foi a possí-
vel dispersão do inseto transmissor 
de dengue e assim auxiliar os fiscais 
no direcionamento dos trabalhos de 
conscientização e verificação de no-
vos focos dentro deste raio. 

Nas imagens contidas no acervo 
da GeoTerra, capturadas por uma 
Aeronave Remotamente Pilotada foi 
possível identificar: entulhos, pis-
cina suja, caixa d’água aberta e um 
depósito de madeiras a céu aber-
to, todos os locais apresentam uma 
alta probabilidade de ter água para-
da. Estes seriam os locais a serem 
fiscalizados para que seja validado 
se existem criadouros ou não. Com 
isso busca-se demonstrar que utili-
zando informações georreferencia-
das é possível facilitar o controle de 
proliferação do mosquito, no entan-
to, se faz necessário que todos es-
tejamos conscientes sobre quais os 
principais cuidados para eliminar os 
criadouros.

maPeameNtO Para PrOSPeCçÃO 
De aeDeS aeGyPti
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REGIãO Governo do Estado deve fazer apenas serviços de manutenção neste ano e não há previsão de 
obras de revitalização em trechos do Oeste 

Amerios não fecha parceria com Estado para 
manutenção das rodovias estaduais 
CaRine aRenHaRDT 

Sem acordo entre Esta-
do e municípios, o convê-
nio para manutenção das ro-
dovias estaduais por meio do 
projeto Recuperar ainda não 
foi efetivado na região. Quatro 
associações de municípios 
do Oeste, entre elas a Ame-
rios, não assinaram o convê-
nio com o governo estadual. A 
proposta era que municípios 
assumissem a manutenção 
de trechos das rodovias es-
taduais, fazendo as contrata-
ções e tendo os valores inves-
tidos ressarcidos pelo Estado.

O presidente da Ame-
rios, prefeito de Santa Te-
rezinha do Progresso, Derli 
Furtado, destaca que a prin-
cipal preocupação dos mu-
nicípios é assumir uma nova 
responsabilidade sem a se-

gurança total de receber os 
recursos necessários para 
a manutenção dos trechos. 
Ele destaca que uma vez as-
sumida a responsabilidade 

conjunta com o Estado, os 
municípios teriam que pres-
tar contas para a população 
sobre a situação dos trechos, 
atualmente considerados bem 

precários pelos usuários. 
Na quinta-feira (12) o se-

cretário da Casa Civil do Es-
tado, Douglas Borba, esteve 
em Maravilha e disse que as 

negociações com os prefei-
tos continuam, na tentativa 
de chegar a um acordo sobre 
o projeto Recuperar. O prefei-
to Derli Furtado não descarta 

a possibilidade de novas reu-
niões com o governo do Esta-
do, mas reafirma que no mo-
mento não há interesse no 
convênio. 

Como FiCa a reGiÃo?
Nesta semana também entramos em contato com a 
Secretaria de Estado de infraestrutura (SiE) para saber 
o posicionamento sobre a negativa dos prefeitos da 
região Oeste em assinar os convênios. Em nota, a SiE 
informou que as regiões que ainda não participam do 
Projeto Recuperar estão sendo assistidas normalmente 
pelas coordenadorias regionais.

sem revitaliZaÇÕes 
A Secretaria informou que não há nenhum projeto de 
revitalização para trechos das rodovias estaduais no 
Oeste, apenas serviços de manutenção. Questionados 
sobre investimentos na SC-160, que tem os trechos 
mais precários da região, a nota da assessoria 
informou que estão previstos para 2020 serviços de 
limpeza, tapa-buracos e pinturas com melhoria na 
sinalização.

Trechos da SC-160 entre Pinhalzinho e Campo Erê estão entre os mais precários da região  

Arquivo/O Líder
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ENTRETENIMENTO
DireitO aO laZer, 
exercício de qualidade de vida

Diana Heinz

A palavra lazer vem do 

latim ‘licere’. Signifi-

ca ser lícito, ou seja, 

permitir-se. A definição é 

uma série de atividades que 

podem ser praticadas no 

tempo livre. Neste contexto, 

o lazer proporciona a opor-

tunidade de relaxar, des-

cansar, se distrair, exercer 

alguma forma de recreação.

Existem os que jogam 

futebol, pintam livros de 

colorir para adultos, as-

sistem série ou produzem 

uma horta. O lazer vai mui-

to além de uma necessida-

de específica. É algo que se 

faz, sem precisar fazer. Mas 

praticar uma atividade por 

lazer não é apenas ter uma 

ocupação sem propósito 

algum senão preencher o 

tempo livre. 

O autor Nelson Carva-

lho Marcelino divide o la-

zer em seis esferas essen-

ciais no seu livro Estudos 

do Lazer, uma introdução, 

sendo elas: interesses ar-

tísticos, intelectuais, físi-

cos, manuais, turísticos e 

sociais. Todos podem par-

ticipar, eventualmente, de 

cada um destes setores da 

vida em sociedade.

O lazer também é comu-

mente classificado como 

passivo ou ativo. O passivo 

é aquele que aliena o ser, e 

neste sentido o lazer tam-

bém se transforma em um 

produto, acessível não mais 

apenas pelo tempo de que a 

pessoa dispõe, mas princi-

palmente pelo capital, item 

fundamental.

Para a professora de fi-

losofia Angela Maria Hofer, 

a ocupação tem tido cada 

vez menos espaço na vida 

contemporânea. Segun-

do ela, é necessário pen-

sar no que se gosta de fa-

zer, mas ao mesmo tempo, 

pensar em atividades que 

envolvem natureza ou um 

coletivo de pessoas. “Estar 

no meio ambiente é felici-

dade. Sair do que se tornou 

óbvio como o uso constan-

te do celular é importan-

te, principalmente para os 

jovens. Recentemente, por 

exemplo, foi feito um espa-

ço novo no município, pen-

se em como pode ser bom 

encontrar os amigos no lo-

cal”, debate. 

LAZER quE 
VIRA TRAbALHO
música historicamente 
é uma forma de lazer 
muito forte. hoje mais 
acessível, ela permite a 
quem escuta vivenciar 
outros tempos e 
compreender diferentes 
culturas. Foi através do 
amor pela música que 
Lucas Sumar começou na 
adolescência uma banda 
com os amigos. Os Lazies 
produzem música, shows 
e até podcast. O que era 
uma brincadeira virou 
trabalho, mas ele garante: 
a sensação de tocar é 
sempre vinculada ao lazer. 
Em sua visão, o tempo 
livre é fundamental para 
uma mente saudável 
e um lazer não diminui 
o outro. “O importante 
é fazer o que se gosta. 
Sem que isso vire uma 
obrigação. O que eu 
consumi como lazer na 
adolescência hoje reflete 
no meu consumo de 
cultura, e vejo isso como 
uma maneira saudável da 
existência”, aborda. Lucas Sumar e a 

banda Os Lazies

Divulgação

Serviços de streaming têm sido uma forma rápida e fácil de entretenimento

Diana Heinz /O Líder

Para a professora de filosofia Angela maria hofer, lazer externo traz felicidade

Claudia Schverz/Divulgação
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Qualificação recebeu mais de 40 pessoas

CuLTuRA
Caoma realiza curso em nível regional
Diana Heinz

Maravilha recebeu no fim 
de semana amantes de orquí-
deas da região. O motivo da 
visita foi um curso oferecido pelo 
Círculo de Amadores de Orquí-
deas de Maravilha (Caoma). Os 
integrantes maravilhenses or-
ganizaram uma qualificação re-
gional sobre cultivo e prepara-
ção de plantas para exposição.

O encontro recebeu mais 
de 40 pessoas de associações 
de Chapecó e Anchieta. O cur-
so, realizado na sede da Uno-
par, foi ministrado pelo or-
quidófilo João Hellmann, 
com mais de 23 anos de ex-
periência no ramo. 

Divulgação

Tradicional em Mara-
vilha, a Campanha das Bo-
lachas 2020 já está rece-
bendo encomendas. Os 
sabores das bolachas nes-
te ano serão italiana, dedo 
de negro, manteiga e rosca 
com merengue. Cada por-
ção de 500 gramas é ven-
dida por R$ 12. As enco-
mendas podem ser feitas 
até a terça-feira (17), com 
as companheiras do Lions 
Clube Maravilha. As en-
tregadas serão feitas nos 

dias 20 e 21 deste mês.  
Conforme a presiden-

te do Lions Clube Maravi-
lha, Jaqueline Tim, neste 
ano os lucros serão rever-
tidos para a Apae Mari-
sol. Ela destaca que as bo-
lachas serão produzidas 
pelas companheiras do 
clube, que contam tam-
bém com o apoio de al-
gumas empresas que fize-
ram a doação de alimentos 
que serão usados na con-
fecção das bolachas. 

AÇãO bENEfICENTE 

Lions Clube Maravilha 
promove Campanha 
das bolachas

TRADIÇãO Programação começa no dia 27 e abertura oficial será às 18h do dia 28, com a oração da Ave-Maria 

CTG Juca Ruivo lança Rodeio Crioulo e 
Artístico Nacional 
Diana Heinz

Com a presença de pa-
trocinadores, associados e 
lideranças da comunidade, 
o CTG Juca Ruivo lançou 
oficialmente na quarta-fei-
ra (11) o Rodeio Crioulo e 
Artístico Nacional de Ma-
ravilha. O evento, que com-
pleta 21 edições em 2020, 
será realizado nos dias 27, 
28 e 29 de março. 

Considerado o maior 
de Santa Catarina, o even-
to deve receber 20 mil pes-
soas durante os três dias de 
programação. Para o pa-
trão, Nelson Silveira, o ro-
deio representa mais do 
que concursos, mas a fo-
mentação de uma cultu-
ra. “Convidamos a todos 
que assistam as apresen-
tações e participem. É o 
maior evento do ano e 
muitas pessoas se dedicam 
em peso para a realização. 
Queremos agradecer a elas 
e também aos apoiado-
res que acreditam no nos-
so trabalho”, disse durante 
o lançamento. 

O rodeio de Maravi-
lha recebeu neste ano mais 
de 45 apoiadores e é o úni-
co no Estado que reali-
za a programação campei-

ra e artística em conjunto. 
Em paralelo ao evento tam-
bém é realizada a 1ª Etapa 
do 16º Festival Regional da 
Cultura Gaúcha do CTG 
Juca Ruivo (FRCG). 

PROGRAMAÇãO CAMPEIRA 
sexta-feira (27) 
13h – Recepção dos CTGs 
e piquetes
14h – Laço individual
16h – Laço dupla

23h - Baile campeiro, 
entrada um quilo de 
alimento não perecível

sábado (28) 
6h45 - início das 

modalidades oficiais 
7h30 – Laço patrão 
piquete, patrão do CTG, 
piá, guri, prendinha, prenda 
mirim, prenda, veterano, 
vaqueano, pai e filha, pai e 
filho, coordenador, ex-
coordenador, diretoria do 
mTG, avô e neto, laço irmão 
10h30 – Laço individual
14h30 – início laço quarteto
18h – Oração da Ave-maria, 
abertura oficial e 4º Duelo 
Ana Terra
19h – Continuação laço 
individual
23 – Fandango com Tchê 
Kakareko

domingo (29) 
7h – Recuperação de 
armadas
7h30 – início laço quarteto 
10h – Laço troféu cidade

10h30 – vaca parada
14h – Laço quarteto 
16h – Provas campeiras 

PROGRAMAÇãO ARTÍSTICA 
sábado (27)
13h30 – início dos 
concursos de danças 
gaúchas 
14h – Concurso “A mais 
prendada prenda” do 16º 
FRCG
14h30 – Concurso gaita 
pianada

domingo (28)
7h – início dos concursos de 
danças gaúchas 
8h30 – Concurso de 
declamação prenda e peão 
13h30 – Danças tradicionais
15h – início da chula trio
16h30 – início dos 
concursos de chula

Fotos: Diana Heinz/O Líder

Patrão, Nelson Silveira, agradeceu a organização e os apoiadores Lançamento foi na quarta-feira (11), na sede da entidade

Foram realizadas apresentações artísticas durante o evento 
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MARAVILHA
Sala de Situação realiza palestra aos alunos 
sobre o combate à dengue

O coordenador da Sala 
de Situação de Maravilha, 
Francys Balestreri, realizou 
uma palestra no Centro Edu-
cacional Vereador Raymun-
do Veit sobre a dengue, no 
último dia 6. O convite veio 
da própria escola, com a in-
tenção de explicar melhor o 
assunto aos alunos a fim de 
amentar a percepção do risco 
e melhorar a prevenção con-
tra o mosquito Aedes aegypti.

“A partir do momento 
que ensinamos alguém a re-
alizar a tarefa corretamente, 
sabemos que isso vai gerar 
resultados melhores no futu-
ro. Então essa parte do ensi-
no da Sala de Situação vincu-

Crianças de seis a 12 anos são atendidas pela palestra

lada aos colégios é uma das 
ações mais importantes do 

combate à dengue em Ma-
ravilha. Esse trabalho pro-

porciona que os alunos te-
nham conhecimento do que 
pode ou não fazer para pre-
venir a doença e esse co-
nhecimento ficará grava-
do na memória dos alunos”, 
complementa Balestreri. 

A palestra contemplou 
seis turmas de alunos de 
seis a 12 anos na escola, po-
rém o coordenador refor-
ça que a Sala de Situação 
está à disposição dos de-
mais educandários que ti-
verem interesse. “Quem 
quiser ampliar o conheci-
mento aos alunos é só en-
trar em contato conos-
co na prefeitura para fazer 
essa parceria”, salienta. 

Divulgação

mulheres foram homenageadas e receberam presentes

Dia especial foi organizado pela direção, grupo de trabalho e humanização

Fotos: Divulgação

8 DE MARÇO
Hospital São José 
faz homenagem no 
Dia da Mulher

O Hospital São José realizou 
homenagem para as mulhe-
res em razão do Dia Internacio-
nal da Mulher. As homena-
gens foram na semana passada, 
no auditório da unidade. 

A direção, grupo de tra-
balho e humanização rea-

lizou café da tarde e um dia 
de beleza com automaquia-
gem. Além disso, as home-
nageadas contaram com 
uma consultora Mary Kay. 

O encontro tam-
bém teve troca de presen-
tes e muita diversão. 

IMPOSTO DE RENDA Contribuinte pode doar parte do imposto devido 
ao Fundo da Infância e Adolescência (FIA) e auxiliar neste projeto 

Deduções do IR 2020 vão custear diagnóstico 
da criança e do adolescente em Maravilha
CaRine aRenHaRDT 

Os contribuintes que pa-
gam o Imposto de Renda (IR) 
e que vão acertar as contas 
com o Leão neste ano, pode-
rão destinar parte do valor 
devido para projetos sociais. 
Uma das escolhas que podem 
ser feitas pelo contribuin-
te é destinar parte do impos-
to pago para o Fundo da In-
fância e Adolescência (FIA), 
podendo beneficiar diversos 
projetos que atendem crian-
ças e adolescentes. 

Para conseguir doar par-
te do valor devido, o contri-
buinte precisa optar pelo mo-
delo completo da Declaração 

do Imposto de Renda e Pes-
soas Jurídicas tributadas pelo 
Lucro Real. Vale destacar que 
o contribuinte não tem ne-
nhum custo adicional para fa-
zer essa doação. A pessoa ou 
empresa apenas escolhe se 
aquela porcentagem do seu 
imposto será destinado à Re-
ceita Federal ou para projetos 
sociais de sua cidade. 

O município de Maravi-
lha recebeu em 2019 mais de 
R$ 53 mil através do FIA, va-
lores usados em capacita-
ções de assessoria, planeja-
mento e reordenamento do 
Conselho Municipal dos Di-
reitos da Criança e do Ado-
lescente. 

Neste ano, os valores do 
FIA serão utilizados para 
fazer o diagnóstico das 
crianças e adolescentes 
do município. Confor-
me a secretária de Assis-
tência Social, Kathiucya 
Immig, este diagnós-
tico vai levantar de-
mandas das crianças e 
adolescentes, analisar 
números de violência 
e vulnerabilidade so-
cial, entre outras infor-
mações que serão utilizadas 
para fortalecer ações de pro-
teção e garantia de direitos 
desse público. 

O prazo para fazer a de-
clação do IR 2020 encerra no 

dia 30 de abril e é obrigatória 
para quem recebeu mais de 
R$ 28.559,70 em 2019 de sa-
lário, aposentadoria, aluguel 
ou outras rendas tributáveis.  

Diana Heinz

Os sete profissionais 
da Sala de Situação de Ma-
ravilha agora fazem plan-
tão para tentar controlar 
os casos de dengue no mu-
nicípio. Com a confirma-
ção de 16 pessoas infectadas 
em 2020, foi tomada a deci-
são de que caso algum pa-
ciente seja notificado à noi-
te ou no fim de semana, a 
equipe será comunicada. 

Os profissionais vão até 

o local de moradia da pes-
soa notificada e trabalham 
na procura e eliminação de 
focos, além da orientação da 
população próxima. O pro-
cesso também ocorre em ca-
sos suspeitos. Conforme a 
secretária de Saúde de Mara-
vilha, Miriane Sartori, a ino-
vação acontece em forma de 
escala e foi pensada para di-
minuir a quantidade de in-
fectados. Além dos casos 
confirmados, o município 
estuda 19 casos suspeitos. 

NOVIDADE
Para diminuir proliferação 
da dengue, equipe 
organiza plantão
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MÊS DA MuLHER
Sicredi valoriza o empreendedorismo feminino

Movida pela vontade 
do pai e pelo sonho que ti-
nha desde criança, Miche-
le Moraes Lutz, de 26 anos, 
é sócia-proprietária da Mi-
chele Tur, de Maravilha, 
desde os 16 anos, quan-
do foi emancipada para in-
tegrar a sociedade do em-
preendimento. Por ser filha 
única, Michele recebeu o 
nome da empresa, inicia-
da em 2005 com um ônibus 
e uma linha intermunicipal. 

Com o passar do tem-
po, o pai conseguiu ampliar 
a frota e o atendimento ao 
público. Atualmente, os só-
cios possuem sete veícu-
los, entre van, micro-ônibus 
e ônibus, utilizados para 
transporte de estudantes, 
funcionários de indústrias, 
linhas públicas e turismo. 

As aquisições dos úl-
timos dois ônibus conta-
ram com o apoio do Sicredi, 
através de financiamento, o 

que, segundo Michele, con-
tribuiu para a empresa es-
tar no patamar atual, com 
possibilidade de viagens na-
cionais e internacionais, es-
pecialmente com a compra 
do último veículo que tem 
50 lugares, sala de jogos, ar-
condicionado, bancos recli-
náveis, calefação, cinco te-
las de DVD e banheiro. “O 
Sicredi sempre foi e conti-
nua sendo importante para 
nossa vida, pois a equipe 

confiou em nós nos ofertan-
do os recursos que preci-
sávamos. Além disso, a co-
operativa tem diferenciais, 
como o excelente atendi-
mento, a resolução rápi-
da dos problemas que sur-
gem na empresa, enfim, me 
sinto em casa quando es-
tou na agência, justamen-
te por esta grande parce-
ria que formamos”, diz.

Apesar da evolução 
constante da empresa, Mi-

chele expressa que enfrenta 
dificuldades por ser mulher. 
“Algumas pessoas não acei-
tam serem atendidas por 
mim, mesmo o meu pai e eu 
dividindo todas as decisões. 
Elas chegam no escritório 
ou até por telefone e que-
rem falar com o ‘chefe’. Com 
isso, entendo que apesar da 
mulher ter conseguido ocu-
par seu espaço, ainda há 
discriminação”, acredita. 

Mesmo assim, Miche-
le não pensa em parar de 
empreender. A ideia é am-
pliar a frota, adquirir mais 
ônibus com diferenciais 
para oferecer cada vez mais 
qualidade, conforto e se-
gurança aos clientes. “Não 
é fácil empreender, mas é 
preciso ter coragem, bata-
lhar, porque vale a pena. 
Ver os sonhos se concre-
tizando não tem dinhei-
ro que pague, porque a sa-
tisfação é imensa”, finaliza.

michele moraes Lutz é sócia-proprietária da michele Tur de maravilha

Divulgação

SAúDE Segundo a equipe de Saúde municipal, paciente é uma mulher que 
viajou para Florianópolis e contraiu a doença

Maravilha tem um caso de 
sarampo confirmado 
CleiTOn FeRRaSSO

 O município de Mara-
vilha confirmou um caso 
de sarampo neste ano, se-
gundo o relatório da Dive/
SC divulgado nesta sema-
na. Segundo a equipe de 
Saúde municipal, a pacien-
te é uma mulher que viajou 
para Florianópolis e con-
traiu a doença. Ela já foi 
medicada. Além de Maravi-
lha, outros dez municípios 
estão na lista. No total, são 
62 casos confirmados de sa-
rampo somente neste ano 
no Estado. 

VACINAÇãO 
A campanha de vacina-

ção contra o sarampo ter-
minou ontem (13) em todo 
o Brasil, no entanto, a vaci-
nação continua o ano intei-
ro nos postos de saúde. Em 
Maravilha, foram conferi-
das 2030 carteiras de vaci-

nas e aplicadas 360 doses 
durante a campanha. Pesso-
as entre seis meses de vida 
até 59 anos estão dentro do 
público-alvo. Um detalhe 
para a idade máxima, que 
aumentou. Recentemente, 
a Sala de Vacinas de Mara-
vilha recebeu um comuni-
cado para abranger também 
pessoas com 59 anos. Antes, 
o limite era até os 49 anos. 

CASOS EM SC
Em 2020, de acordo com 

o último boletim epidemio-
lógico divulgado pela Se-
cretaria de Saúde, foram 
confirmados 62 casos de sa-
rampo. Outros 57 ainda per-
manecem em investigação. 
Os municípios com casos 
confirmados de sarampo 
são: Florianópolis (25), Join-
ville (18), Porto União (6), 

Jaraguá do Sul (2), Schroe-
der (2), Blumenau (2), São 
José (2), Guaramirim (1), 
Três Barras (1), Videira (1), 
Maravilha (1) e Itá (1).

SINTOMAS 
Os principais sintomas 

do sarampo são: febre, tos-
se, coriza, aparecimento de 
manchas vermelhas no cor-
po e olhos avermelhados. 

vacinas contra o sarampo continuam sendo feitas no posto de saúde do Bairro Floresta

Arquivo/O Líder

Para celebrar os Jogos 
Olímpicos Tokyo 2020, que se-
rão realizados entre julho e 
agosto no Japão, e fortalecer 
o relacionamento com os as-
sociados, a Visa, em parce-
ria com o Sicredi, lança a cam-
panha promocional “Bora pra 
Tóquio”. Na ação, os partici-
pantes concorrem a prêmios 
quinzenais de até R$ 1 mil em 
cartões pré-pagos, além de 
viagens para os Jogos Olím-
picos oferecidas pela Visa.

Gisele Rodrigues, supe-
rintendente de Soluções de 
Meios de Pagamento do Sicre-
di, explica a promoção é uma 
maneira de estimular a segu-
rança e a praticidade de usar 
os cartões Sicredi Visa como 
forma de pagamento e, ao 
mesmo tempo, possibilitar 
que nossos associados concor-
ram a uma experiência única 
de participar do maior even-
to do esporte mundial em um 
país tão incrível como o Japão.

Rodrigo Bochicchio, di-
retor-executivo de Marke-
ting da Visa do Brasil, explana: 
“Como meio de pagamen-
to oficial dos Jogos Olímpi-
cos Tokyo 2020, temos mui-
to orgulho de possibilitar que 
os associados Sicredi Visa te-
nham a chance de viver um 
dos momentos mais me-
moráveis do esporte mun-
dial e em um lugar aspiracio-
nal e inovador como o Japão. 

A Visa vê os Jogos Olímpi-
cos como uma oportunida-
de para oferecer tecnolo-
gias de pagamento de última 
geração nas arenas, na Vila 
Olímpica e em todo o pa-
ís-sede para realmente apri-
morar a experiência dos fãs”. 

Para participar, o associa-
do do Sicredi (pessoa física ou 
jurídica) deve possuir um car-
tão físico Sicredi Visa nas fun-
ções débito e/ou crédito e ca-
dastrar-se no site sicredi.com.
br/borapratoquio entre os 
dias 2 de março e 25 de abril. A 
cada R$ 150 em compras por 
semana, o associado recebe-
rá um número da sorte para 
concorrer automaticamente 
aos prêmios. Os sorteios se-
rão em abril e maio e os va-
lores variam entre R$ 500 e 
R$ 1 mil, carregados em car-
tões pré-pagos. Ao todo, se-
rão sorteados 60 premiados.

Para encerrar a promo-
ção, no último sorteio, que 
será realizado em 16 de maio, 
todos os inscritos, vencedo-
res ou não das premiações an-
teriores, irão concorrer a cinco 
pacotes de viagem com acom-
panhante para assistir aos Jo-
gos Olímpicos Tokyo 2020.

Para conferir o regula-
mento completo da campa-
nha promocional, o calendá-
rio dos sorteios e o certificado 
de autorização, acesse o site si-
credi.com.br/borapratoquio.

Ascom Sicredi

PROMOÇãO
Visa e Sicredi premiam 
clientes com viagem para os 
Jogos Olímpicos Tokyo 2020
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CleiTOn FeRRaSSO

As escolas estaduais de 
Maravilha contarão com 
uma novidade neste ano 
em suas disciplinas. Os pro-
fessores irão implemen-
tar assuntos relacionados à 
Proteção e Defesa Civil no 
currículo escolar. A propos-
ta é da Secretaria de Estado 
da Defesa Civil e foi apre-
sentada no último dia 6 em 
Maravilha.

O coordenador regio-
nal, Henrique Cocco, dis-
se que os professores pode-
rão trabalhar o assunto em 
cada disciplina. “Em histó-
ria, por exemplo, o profes-
sor vai abordar os desastres 
naturais que aconteceram 
em Santa Catarina; em geo-
grafia é possível aprofundar 

o conhecimento em relação 
ao relevo da região e muni-
cípio, os principais pontos 
que podem acontecer de-
sastres, como o Rio Irace-
ma aqui de Maravilha que já 
inundou a cidade algumas 
vezes”, explica. 

A ideia é trabalhar com 
alunos de 12 a 14 anos para 
que eles aprendam como se 
comportar diante de uma si-
tuação de perigo. “Esse pro-
jeto vem para capacitar os 
alunos a se tornarem resi-
lientes para saberem como 
agir em caso de desastre”, 
complementa Cocco. 

Para o coordenador mu-
nicipal de Defesa Civil, Val-
decir Sartori, o projeto vai 
ajudar a preparar as crianças 
para um futuro mais cons-
ciente. “O primeiro passo é 

NOVIDADE A ideia é trabalhar com alunos de 12 a 14 anos para que eles aprendam como se comportar 
diante de uma situação de perigo

Defesa Civil na Escola será implantado em Maravilha 

Coordenador regional, henrique Cocco, disse que os professores poderão trabalhar o assunto nas disciplinas 

a conscientização, desde o 
descarte correto de lixo até 
a preservação do meio am-
biente. Acredito que vai aju-

dar a desenvolver essa men-
talidade e mudar a cultura 
em relação à preservação”, 
salienta Sartori. 

ADESãO
Em um primeiro momen-

to, as escolas estaduais de 
Maravilha serão contempla-

das e a partir do ano que vem 
vai-se ampliar nos 17 muni-
cípios da região da Amerios, 
mas fica a critério de cada 
município aderir ao progra-
ma. A intenção da Secretaria 
de Defesa Civil é implantar 
o método em todas as esco-
las estaduais até 2022. Todo 
o material de estudo vai ser 
fornecido pela Defesa Civil 
do Estado. O programa pre-
vê brindes aos alunos e for-
matura no fim do curso. 

Em Maravilha, a gerên-
cia de Educação confirmou 
que todas irão participar 
do programa e só aguar-
da o ofício de adesão. São 
elas: E.E.B. Nossa Senhora 
da Salete, E.E.B. João XXIII, 
E.E.B. Santa Terezinha e 
E.E.F. Juscelino Kubitschek 
de Oliveira.

Cleiton Ferrasso/O Líder

Um convênio assina-
do nesta semana entre o mu-
nicípio de Maravilha e o go-
verno do Estado no valor de 
R$ 350 mil vai possibilitar o 
atendimento de novos exa-
mes e procedimentos da mé-
dia e alta complexidade. O 
recurso é uma emenda par-
lamentar do deputado esta-
dual Mauro de Nadal e deve 
ser destinado para o muni-
cípio nos próximos dias.

A prefeita, Rosimar Mal-
daner, e o vice-prefeito, San-
dro Donati, assinaram o con-
vênio juntamente com a 
vereadora Marclei Grando e a 
secretária de saúde, Miriane 
Sartori, que planeja ampliar 

os atendimentos e agilizar 
a fila de espera. De acor-
do com a secretária, os mu-
tirões estão sendo realizados 
com recursos federais, com 
o aporte de recursos esta-
duais, e mais de mil pacien-
tes poderão ser atendidos. 

Miriane explicou que no 
plano de trabalho da propos-
ta estão a realização de res-
sonâncias, consultas e cirur-
gias ortopédicas, consultas 
oftalmológicas, ultrassono-
grafias, eletroneuromiogra-
fia, vasectomia, consultas 
com urologista, cintilogra-
fias, ultrassonografia do-
ppler e consultas e cirurgias 
com otorrinolaringologista.

Assinatura do convênio foi nesta semana

Divulgação

MuTIRÕES
Saúde vai investir 
mais R$ 350 mil em 
consultas e exames

PREOCuPAÇãO
Com brasil em alerta, Hospital São José faz 
treinamento sobre coronavírus

O Hospital São José de 
Maravilha realizou nos úl-
timos dias um treinamen-
to para assistência a casos 
suspeitos de coronaví-
rus. O Brasil está em aler-
ta e Santa Catarina já con-
tabiliza dois casos em 
Florianópolis. No mun-
do, mais de cinco mil pes-
soas morreram pela do-
ença nos últimos meses. 

Todos os setores do 
hospital participaram da 
capacitação, que orientou 
os profissionais de todas as 
áreas sobre as instruções 
contidas no “Protocolo de 
manejo clínico para o novo 
coronavírus Covid-19” 
do Ministério da Saúde.

Os participantes re-
ceberam instruções so-
bre como identificar ca-
sos suspeitos que cheguem 
à unidade hospitalar, re-
forçando a todos que pro-
curem primeiramente suas 
unidades de saúde. Mar-
lice ressaltou a importân-
cia da integração de toda 
a rede, com padroniza-
ção do atendimento e agi-
lidade na comunicação de 
casos suspeitos e fluxo-

Fotos: Hospital São José

grama de atendimento.
A meta é levar as orien-

tações para os profissionais 
que servirão de multiplica-
dores para outros e alcan-

çar o maior número de fun-
cionários que atuam no 
hospital. O hospital tam-
bém disponibilizou vídeos 
de orientações a todo seu 

público interno nas TVs das 
salas de espera e da mesma 
forma confeccionou folders 
de esclarecimentos e orien-
tações sobre o coronavírus.

Equipe orienta recepção do hospital São José sobre possíveis casos suspeitos

Todos os setores participaram das orientações para casos de coronavírus
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DIA DA MuLHER
flor do Sertão promove palestra sobre 
controle emocional

Em comemoração ao Dia 
da Mulher, foi promovida pa-
lestra sobre controle emo-
cional em Flor do Sertão, mi-
nistrada por Roberta Bonet, 
no Centro de Convivência. O 
evento foi organizado pela Se-
cretaria Municipal de Assis-
tência Social e contou com 
expressiva participação. “É gra-
tificante quando nos dedica-
mos para organizar um bom 
evento e o público faz sua par-
te, com ótima participação. A 
colaboração da administra-
ção, das instituições parceiras 
e de toda equipe da secreta-
ria garantiram o sucesso”, re-
conhece Aline Mara Engel, em 
nome da equipe organizadora.

Na ocasião, a palestran-
te destacou a importância da 
mudança de atitude para su-

perar as adversidades e enca-
rar a vida de forma positiva. 
“Não podemos, simplesmen-
te, esperar que as coisas boas 
venham de fora, elas pre-
cisam ser cultivadas den-
tro de cada uma de nós.”

O prefeito, Sidnei Willin-
ghöfer, além de parabenizar as 
mulheres presentes, fez men-
ção ao significado do Dia da 
Mulher, que é um marco histó-
rico para muitas conquistas fe-
mininas. “Apesar dos avanços 

das últimas décadas, quando a 
mulher conquistou com luta e 
persistência direitos a elas an-
tes negados, ainda há situa-
ções que precisamos superar 
para garantir, na prática, a dig-
nidade das mulheres”, afirma.

Palestra foi ministrada por Roberta Bonet

Divulgação

Aproximadamente 200 
pessoas participaram do 3º 
Tererê na Praça, em Flor do 
Sertão. A administração, por 
meio do Departamento de 
Cultura e Turismo, oportu-
nizou show musical. Como 
nas edições anteriores, de-
zenas de brindes doados 
pelo comércio local foram 
sorteados.

O evento surgiu em 2018, 
em razão da quantidade de 
pessoas, principalmente jo-
vens, que ficavam na pra-
ça com os amigos tomando 
a bebida gelada. Segundo Jo-
vir Zanuzzo, idealizador e or-

fLOR DO SERTãO Evento contou com show musical e sorteio de brindes

Aproximadamente 200 pessoas prestigiam 
o 3º Tererê na Praça 

ganizador do evento, a gran-
de participação do público 
surpreendeu. “Aquilo que era 
apenas uma ideia, amadure-

cida com minha esposa, Mer-
li, se confirmou como um 
evento que não passa des-
percebido, reunindo famílias 

e amigos naquilo que chamo 
de ‘sala de estar’ dos flor-ser-
tanenses, a praça municipal”, 
comenta Jovir, reconhecendo 

que nada acontece sem coo-
peração. “O grande apoio da 
administração, a gentileza de 
diversos comerciantes locais 

e a colaboração de alguns 
jovens e das soberanas fo-
ram fundamentais para este 
evento ser sucesso”, diz. 

Dupla animou o público na praça municipal Amigos se reuniram para conversar e compartilhar tererê

A administração de Bom Je-
sus do Oeste, em parceria com 
a Câmara de Dirigentes Lojis-
tas (CDL) e o Departamento de 
Cultura, promoveu nos últimos 
dias 7 e 8 a 2ª Feira da CDL. O 
comércio local fez a exposição 
de produtos e serviços dos mais 
diversos segmentos e o evento 
também contou com shows de 
entrada gratuita aos visitantes. 

O prefeito, Ronaldo Luiz 
Senger, destaca que é uma 
ação para incentivar, valorizar 
e desenvolver o comércio lo-
cal, bem como aquecer a eco-
nomia do município. A presi-
dente da CDL, Elaine Fátima 
Rampi Metnek, agradece a ad-
ministração, os comércios par-
ceiros, colaboradores e to-
dos os clientes e visitantes.

bOM JESuS DO OESTE
Administração e CDL 
promovem feira

Prefeito falou sobre a importância de valorizar o comércio local

Divulgação
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irma Gema Benini
Faleceu no dia 11 de março, no hospital São 
José de maravilha, aos 92 anos. Seu corpo foi 
velado na Casa mortuária da igreja Católica de 
Santa Terezinha do Progresso e sepultado no 
cemitério municipal. 

JosÉ mariano da luZ
Faleceu no dia 11 de março, no hospital São 
Lucas de Guaraciaba, aos 94 anos. Seu corpo 
foi velado na igreja Católica da Linha Ouro 
verde, em Guaraciaba, e sepultado no cemitério 
da comunidade.

WoniBaldo eWaldo FranKen
Faleceu no dia 12 de março, no hospital 
Padre João Bertier de São Carlos, aos 
74 anos. Seu corpo foi velado na igreja 
Católica de Cunhataí e sepultado no 
cemitério municipal.

diomar Previdi
Faleceu no dia 12 de março, em sua 
residência, aos 67 anos. Seu corpo foi 
velado na igreja Católica da Linha hélio 
Wassun, em Bandeirante, e sepultado no 
cemitério da comunidade.

nelson leirner
O artista plástico Nelson 
Leirner morreu no dia 7 
de março, aos 88 anos, 

vítima de parada cardíaca. 
Trabalhou com pinturas, 

desenhos e cenografia e suas obras eram 
repletas de críticas ao mundo da arte. Em 
uma exposição, por exemplo, doou todos 
os itens expostos a quem passou pela 
galeria.

Jair marinho
O ex-jogador Jair marinho 
morreu no dia 7 de 
março, aos 83 anos. Ele 

estava internado desde o 
dia 20 de fevereiro, quando 

sofreu um acidente vascular cerebral 
(AvC). Ídolo do Fluminense, marinho foi 
campeão mundial pela seleção brasileira 
em 1962. 

maX von sYdoW
O ator max von Sydow 
morreu no dia 8 de 
março, aos 90 anos. Ele 

já foi indicado ao Oscar e 
participou de mais de 100 

séries de Tv e filmes, como por exemplo, 
O Exorcista e ilha do medo. Um dos seus 
trabalhos mais recentes foi na série 
Game of Thrones, em 2016.

silvio PlÉtiCos
O artista plástico Silvio 
Pléticos morreu no dia 9 
de março, aos 95 anos. O 

croata radicado em Santa 
Catarina há quase cinco 

décadas sempre tinha peixes presentes 
em suas obras e foi considerado por 
críticos um divisor de águas na história 
da arte catarinense. 

Celeni de GodoY
Faleceu no dia 5 de março, no hospital São 
José de maravilha, aos 75 anos. Seu corpo 
foi velado na Capela mortuária de maravilha e 
sepultado no cemitério municipal de maravilha.

mario antonio stÜmer
Faleceu no dia 6 de março, no hospital Santa 
Casa Rural de São João do Oeste, aos 74 anos. 
Seu corpo foi velado na Sociedade da Linha 
itacurussú de São João do Oeste e sepultado 
no cemitério da comunidade.

adair Fermino laGo
Faleceu no dia 6 de março, no hospital Regional 
de Campo Grande (mS), aos 60 anos. Seu corpo 
foi velado na Linha Barro Preto, em maravilha, e 
sepultado no cemitério da comunidade.

FranCisCo lauro Canova
Faleceu no dia 6 de março, no hospital Regional 
de Chapecó, aos 89 anos. Seu corpo foi 
velado na Funerária Dal Bosco, em Chapecó, e 
sepultado no cemitério de Chapecó.

maria anna Zanini
Faleceu no dia 6 de março, em sua residência, 
aos 99 anos. Seu corpo foi velado no salão 
comunitário do Bairro Progresso, em maravilha, 
e sepultado no cemitério municipal de 
maravilha. 

aniBal PanZenhaGem
Faleceu no dia 10 de março, em sua 
residência, aos 78 anos. Seu corpo foi velado 
na igreja Evangélica da Linha Boa Esperança 
em Tigrinhos e sepultado no cemitério da 
comunidade. 

KarYn luCiane CamBerto
Faleceu no dia 10 de março, no hospital Cepon 
de Florianópolis, aos 41 anos. Seu corpo foi 
velado e cremado no Crematório vaticano em 
Palhoça.

OBITUÁRIO

DESTAquE Mostra Catarinense “Brasil, aqui tem SUS” foi realizada nesta semana em São Bento do Sul 

Maravilha tem dois projetos de saúde 
selecionados para a etapa nacional
Diana Heinz

Entre quarta-feira (10) e on-
tem (13) foi realizada a 3ª Mostra 
Catarinense “Brasil, aqui tem SUS” 
em São Bento do Sul. Dois proje-
tos implantados pela Secretaria de 
Saúde de Maravilha foram selecio-
nados entre os 40 melhores de San-
ta Catarina para o evento. A seleção 
envolveu mais de 150 projetos. 

Foi selecionado o projeto em 
saúde bucal “Para cuidar do sorri-
so não tem hora”, que oferece aten-
dimento odontológico no perío-
do noturno para as crianças desde 

2019. Conforme a secretária de 
saúde, Miriane Sartori, o projeto 
facilita os agendamentos para pais 
e mães que durante o horário co-
mercial precisam cumprir horário 
de trabalho. 

Outro projeto que chamou a 
atenção da comissão avaliadora 
foi o “Protagonismo com cuidado 
e empoderamento nas decisões”, 
que trata do planejamento familiar, 
aborda e oferta métodos contra-
ceptivos para mulheres e homens. 
As duas inciativas são aplicadas 
por equipe multidisciplinar. “Às ve-
zes acontece da mulher só conhe-

cer o procedimento que chama-
mos de laqueadura e nosso intuito 
é mostrar métodos menos invasi-
vos. No último grupo tivemos 18 
inscrições e destas somente oito 
permaneceram com a ideia da la-
queadura”, comenta. 

SELECIONADOS
Durante o evento houve uma 

nova seleção entre os 40 projetos 
apresentados. Foram escolhidos 20 
para a etapa nacional da Mostra Na-
cional “Brasil, aqui tem SUS”, sendo 
que Maravilha teve os dois projetos 
selecionados para o novo período. Equipe de maravilha fez a apresentação dos projetos para os participantes da mostra 

Divulgação

morre PoliCial militar que atuou em maravilha
O policial militar Edi Luiz Cirino, que atuou por muitos anos 
em maravilha, morreu no dia 10 de março, aos 60 anos, 
vítima de um tumor. Cirino era cabo da reserva e residia em 
São miguel do Oeste. Seu corpo foi velado na igreja matriz 
de São miguel do Oeste e sepultado no cemitério municipal.
Diversos policiais militares de maravilha se deslocaram 
para o velório do colega de farda. Natural de Ronda Alta-RS, 
o cabo tinha 60 anos e deixa esposa (Zenaide), duas filhas 
(Giesa e Giseli) e três netos (mateus, Lucas e Lara). 
Cirino é sogro do também policial militar soldado Paulo 
Defaveri Junior, que atua em Cunha Porã.



,  mARAviLhA 14 DE mARçO DE 202028

COTIDIANO

por alySON heNriqUe BeCker
TRÂNSITO E VOCÊ
Soldado Pm lotado no posto 12 da 3ª Companhia 
de Polícia militar Rodoviária

VELOCIDADE ADEquADA 

A velocidade de deslocamento de um veículo é um fa-
tor muito importante para a segurança do trânsito. Por isso, 
esta semana vamos analisar algumas normas de circulação 
e conduta a respeito deste assunto.

Ao regular a velocidade, o condutor deverá observar 
constantemente as condições físicas da via, do veículo e da 
carga, as condições meteorológicas e a intensidade do trân-
sito, obedecendo aos limites máximos de velocidade esta-
belecidos para a via.

Além disso, nenhum condutor poderá obstruir a marcha 
normal dos demais veículos em circulação sem uma cau-
sa justificada, transitando, por exemplo, a uma velocidade 
anormalmente reduzida.

Sempre que se tenha a pretensão de diminuir a veloci-
dade do veículo, deve-se antes certificar de que se possa fa-
zê-lo sem risco nem inconvenientes para os outros condu-
tores, a não ser que haja perigo iminente.

Nenhum condutor deverá frear bruscamente seu veícu-
lo, salvo por razões de segurança, como, por exemplo, para 
evitar o atropelamento de uma pessoa. O que se presencia 
bastante na prática é que os condutores não observam a dis-
tância de segurança para o veículo que segue à frente. Em 
razão disso ocorrem muitas colisões traseiras e até engave-
tamentos, já que por estar muito próximo do veículo que o 
antecede, o uso dos freios tende a ocorrer de forma muito 
mais brusca.

Por isso segue a nossa dica: “respeite o limite de veloci-
dade, guardando distância de segurança do veículo à frente, 
e evitando frear bruscamente seu veículo”.

Uma boa semana a todos!

ILEGAL Ao todo, 60 garrafas foram apreendidas pelos policiais

PRf flagra vinhos importados 
em caminhão dos Correios 

Policiais rodoviários fe-
derais apreenderam, nesta 
semana, na BR-282 em São 
Miguel do Oeste, cerca de 60 
garrafas de vinho importados 
ilegalmente da Argentina, 
sendo transportadas como 
entregas dos Correios.

Durante fiscalização da 
carga do veículo, os policiais 
desconfiaram de diversas cai-
xas sem descrição na parte 
externa e com declaração do 
conteúdo de bebidas não al-
coólicas. Ao abrir a embala-
gem, encontraram garrafas de 
diversas marcas de vinho de 
origem Argentina. 

A mercadoria foi apreen-
dida e levada à Receita Federal 
em Dionísio Cerqueira. O ca-

Garrafas ilegais foram apreendidas e caminhão liberado

PRF

minhão, a serviço dos Correios, 
foi liberado para seguir viagem. 

Conforme o Ministério da Fa-
zenda, a cota máxima mensal 

de importação de bebidas alco-
ólicas é de 12 litros por pessoa.

O acidente foi registra-
do na tarde de terça-feira 
(10), na cidade de Nova Ita-
beraba, envolvendo uma 
motocicleta de Nova Itabe-
raba e um caminhão do Es-
tado do Rio Grande do Sul. 

A condutora da moto, 

de 30 anos, não resistiu 
à gravidade dos ferimen-
tos e morreu no local.

Equipes do Cor-
po de Bombeiros, Samu, 
PM, PRF, Saer e Sara fo-
ram acionadas para o aten-
dimento à ocorrência. 

TRÂNSITO
Jovem morre em grave 
acidente entre moto e 
caminhão na bR-282

Condutora da motocicleta morreu no local após forte colisão contra o caminhão

PRF

TRAGéDIA 

COLISãO

Homem morre após caminhão cair de 
ponte na bR-282

Acidente envolve carro e motocicleta no Centro

Mergulhadores do Cor-
po de Bombeiros de Pon-
te Serrada e Irani localiza-
ram no início da semana o 
corpo do homem que ocu-
pava o caminhão que caiu 
dentro do Rio Irani, às mar-
gens da BR-282. Domin-
gos Santo Santin era ex-vice
-prefeito de Ponte Serrada. 

O veículo era ocupa-
do por duas pessoas. Um dos 
ocupantes, que seria moto-
rista do Samu de Ponte Serra-

da, conseguiu sair com vida. 
Ele foi atendido e encaminha-
do ao hospital de Ponte Ser-
rada. Em seguida foi transfe-
rido para o Hospital Regional 
São Paulo de Xanxerê.

Bombeiros voluntá-
rios de Irani também fo-
ram acionados para prestar 
apoio. A Polícia Rodoviá-
ria Federal deverá identifi-
car as causas do acidente.

 Caminhão caiu da ponte e ficou 
virado dentro da água

Divulgação

Após a colisão, Corpo de Bombeiros foi deslocado para atendimento dos envolvidos

O Corpo de Bombeiros re-
gistrou colisão entre um carro e 
uma motocicleta na Rua José de 

Anchieta, na manhã de ontem 
(13), no centro de Maravilha. 

O gol com placas de Mara-

vilha era conduzido por um ho-
mem de 62 anos, que não so-
freu ferimentos. O condutor 

da moto, uma Honda/Fan, so-
freu ferimentos leves e foi le-
vado ao Hospital São José.

Fotos: Nelcir Dall’Agnol/O Líder
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fuTEbOL
Suíço veterano compete no Carlos 
Culmey, em Santo Cristo/RS

A equipe de futebol su-
íço categoria veteranos, da 
Secretaria de Esportes, Ju-
ventude e Lazer (SEJL) de Ma-
ravilha, também participou 
do Torneio Internacional Car-
los Culmey. A competição foi 
em Santo Cristo/RS no últi-
mo fim de semana. Os mara-
vilhenses perderam para Pal-
mitos por 3 x 1, ganharam 
de Puerto Rico por 1 x 0, ga-
nharam de Ruiz de Montoya 
por 2 x 1 e na fase eliminató-
ria perderam para os donos da 
casa pelo placar de 3 x 2. San-
to Cristo foi campeão da com-
petição, quando na final ven-
ceu São Carlos por 2 x 1. 

maravilhenses foram desclassificados 
pelos campeões do torneiro

Divulgação

AVENTuRA
feras do Mato realiza 
6ª edição do Trilhão 

Amanhã (15) as mo-
tos vão roncar na Cidade 
das Crianças. O grupo de tri-
lheiros Feras do Mato reali-
za, a partir das 7h, a 6ª edi-
ção do Trilhão Feras do Mato, 
com largada no Centro de 
Tradições Gaúchas Juca Rui-
vo, às margens da BR-282. 

São esperados mais de 
800 trilheiros, para percorrer 

pelo menos 80 quilômetros 
pelo interior do município. De 
manhã tem café, churrasco 
no neutro e almoço no CTG.

Pelo segundo ano con-
secutivo as mulheres podem 
participar, sendo que no ato 
da inscrição recebem uma 
camiseta exclusiva. O valor 
para as mulheres é de R$ 50 
e para os homens é R$ 90.

Arquivo/O Líder

Emoção sobre duas rodas está de volta em maravilha

Nos dias 6, 7 e 8 deste mês 
as equipes de vôlei de Mara-
vilha participaram do Torneio 
Internacional Carlos Culmay, 
em Santo Cristo-RS. Maravi-
lha esteve representado pelos 
naipes masculino e feminino 
da modalidade. 

A equipe feminina, co-
mandada pelo técnico Edi-
nar Zardo e auxiliar Thomas 
Zardo, teve os resultados de 
vitória por 2 sets a 0 contra 
Saudades, no jogo contra Sal-
vador das Missões, outra vi-
tória pelo mesmo número de 
sets. A terceira vitória das me-
ninas foi contra Ruyz de Mon-
toya, também por 2 sets a 0. E 
contra Puerto Rico vitória de 
2 sets a 0. Novamente Mara-

vilha enfrentou Saudades e 
desta vez perdeu por 2 sets a 
0, ficando com a 3ª colocação. 

Já a equipe masculina, co-
mandada pelo técnico Tho-
mas Zardo, ganhou de Capiovi 
por 2 sets a 0, contra Salvador 
das Missões mais um resulta-
do positivo por 2 sets a 0 e der-
rota por sets a 0 contra Monte 
Carlo, no jogo contra Palmitos 
Maravilha voltou a vencer por 
2 sets a 0 e contra Monte Carlo 
mais um triunfo, desta vez por 
2 sets a 1, e na final os rapazes 
foram derrotados pela equipe 
de Cunha Porã por 2 sets a 1.

VôLEI DE PRAIA 
O vôlei de praia também 

marcou presença e enfrenta-

ram as equipes de Puerto Rico, 
quando foram derrotados por 
2 sets a 1, venceram Ruyz de 
Montoya por 2 sets a 0, con-
tra Palmitos outra derrota por 
2 sets a 0, no jogo seguinte vol-
taram a enfrentar Palmitos e 
desta vez ganharam por 2 sets 
a 0. Contra Puerto Rico mais 
um triunfo e na final perde-
ram para São Carlos.

“Nosso voleibol fez gran-
de campanha, jogando con-
tra equipes adultas, e nossas 
equipes formadas com meni-
nos e meninas novos das nos-
sas categorias de base. Pa-
rabéns a todos pela grande 
competição que fizeram”, ava-
liam os integrantes da comis-
são técnica de Maravilha.

CARLOS CuLMAY Vôlei esteve representado pelas equipes de quadra feminino e masculino e masculino de praia 

Maravilha participa de torneio internacional 
Fotos: Divulgação

meninas ficaram na terceira colocação geral da competição

vôlei de praia também ficou em segundo, na final perdeu para São Carlos

Time masculino ficou em segundo lugar depois de enfrentar Cunha Porã na final
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 ONEIdE BEhLING

Na preparação para a sé-
rie ouro da Liga Catarinense de 
Futsal, no ano 2020, o time do 
MH Futsal jogou amistoso no 
sábado (7). A partida prepara-
tória foi contra a Afucs de Sebe-
ri-RS, no Ginásio Municipal de 
Esportes Gelson Tadeu Mello 
Lara, em Maravilha. 

Na avaliação da comis-
são técnica, foi um jogo que 
deu para tirar uma base do ní-
vel técnico e tático da equipe 
de Maravilha. Afucs apresen-
tou bastante dificuldade para 
os maravilhenses. O time visi-
tante saiu na frente com Dida 
e MH Futsal só empatou no 
segundo tempo em contra-a-
taque que sobrou a bola com 
Biju, que empatou. Fim de jogo 
tudo igual MH Futsal 1 x 1 Afu-
cs. Hoje (14) vai ter o jogo da 
volta em Seberi. 

A representação de Mara-
vilha foi a quadra com o go-
leiro Jonas, Richard, Biju, Íta-
lo e Bedim. Suplentes Renua, 
Xande, Japa, Nandinho, Mi-
chels, Felipe, Ado, Tonini, 
Rodrigo, Leo, João, Diego e 
Duda. Técnico Beni. 

TREINO Jogo-treino foi contra a Afucs de Seberi-RS, no sábado (7) 

MH futsal empata em 
jogo amistoso 

Equipe de Seberi-RS também se prepara para disputar competição no Rio Grande do Sul

Equipe e torcida gostaram do que viram em quadra

Fortaleza FM

Os gaúchos jogaram com 
o goleiro Gean, Luciano, Maki, 

Vini e Mineiro. Suplentes Léo, 
Ferrugem, Dida, Renan João, 

Bruno, Guri e Gustavo. Técni-
co Canca. 

bOCHA 48 
Santa Terezinha do Progresso define os 
melhores de 2020

No sábado (7) foram rea-
lizados os jogos decisivos do 
Campeonato Municipal de Bo-
cha 48 de Santa Terezinha do 
Progresso. Na decisão de ter-

ceiro lugar, na Linha Gaúcha, 
o Bar do Sena venceu Nova 
Floresta por 1.345 a 1.190. Já 
no Bar do Vande a equipe do 
Bar do Vande I venceu o Bar 

do Tide por 1.215 a 1.155.  
A classificação final apon-

tou o Bar do Sena na tercei-
ra colocação, Bar do Tide vi-
ce-campeão e Bar do Vande 

I em primeiro lugar. Cenair 
Alves, da equipe do Bar do 
Sena, levou o troféu de pu-
nho de ouro com 4.500 pon-
tos marcados no campeonato. 

Fotos: Divulgação

Representante do Bar do vande i recebeu troféu de campeão Cenair Alves foi braço de ouro com 4.500 pontos

uM HORROR 
Que horror essa transmissão pelo Facebook. Mui-

tas pessoas reclamando. Funciona uns 15, 20 minutos 
bem e depois começa a travar. E um Gre-Nal acaban-
do em pancadaria, ninguém merece. Foi uma porca-
ria a forma como foi feita a cobertura desse jogo. E mi-
nha internet não é ruim. Pelo menos não deveria ser 
pelo que pago por ela. Que droga! Aí, você contra-
ta a TV por assinatura, investe mais pelos canais de es-
portes e os principais jogos tem que pagar um adi-
cional ou para piorar passam pelo Facebook. Já me 
ofereceram a “Gato”. É de se pensar... Crime? Cri-
me é o que estas operadoras estão fazendo.

fACEbOOK 
É bom deixar claro que o Facebook tem o direi-

to de transmitir os jogos da Libertadores porque pagou 
R$ 290 milhões para colocar os jogos nas quintas-fei-
ras. É por isso que tem jogo no Facebook. A Conme-
bol chega a orientar que a tecnologia do celular é me-
lhor que a do computador para acompanhar os jogos. 
Aí eu te pergunto; e quando a internet não colabora?

IRRITANTE
Estou me controlando para não escrever um palavrão. 

Difícil entender o que os atletas fizeram na reta final do 
Gre-Nal. O jogo era interessante, mesmo com a transmis-
são travando, jogadas perigosas por parte dos dois times 
e o Inter finalmente se impondo e jogando até bem na 
Arena. Moisés e Pepê se estranham, aí vira uma baderna, 
uma zona, todo mundo brigando. Grêmio e Inter fizeram 
muito feio. O clássico ficou parecendo futebol 7, no Bor-
tolotto’s Society, na altitude da Linha Chinelo Queimado.

HISTóRICO 
A imprensa do centro do país fala mal da pan-

cadaria, porém só mostrou isso após o fim do jogo 
e durante os últimos dias. Com isso o Gre-Nal fi-
cou para a história e daqui a alguns anos, vai ter al-
guém que vai encher a boca para falar sobre esse 
jogo da Libertadores com 8 jogadores expulsos.

MOISéS 
Moisés entrou e prejudicou a equipe do Inter, pois o 

colorado estava bem na partida, ele originou o início da 
confusão com o Pepê. Mesmo assim, o empate foi melhor 
para o Inter do que para o Grêmio. Jogando na Arena com 
público recorde, era obrigação a vitória para o Tricolor.

DIfERENÇA 
Se juntarmos Grêmio e Inter, não dá meio Fla-

mengo. Time carioca está voando baixo. E a repercus-
são do clássico histórico infelizmente está sendo fo-
cado mais na briga generalizada, na maneira como 
serão punidos os jogadores expulsos e no exemplo 
ruim que foi dado. Enquanto que o Flamengo é elo-
giado pelo futebol que está apresentando em cam-
po. Essa é a diferença do momento. Time de Jorge Je-
sus está em outro patamar. Para tentar algo contra os 
cariocas a dupla Gre-Nal vai ter que melhorar muito.
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Na tarde de domingo (8), no campo do 
Aliança, em São João do Oeste, foi disputa-
da a partida de ida da decisão do Campeona-
to Regional, organizado pela Liga Fronteirista 
de Futebol. O título na categoria principal está 
sendo disputado entre Aliança de São João 
do Oeste e Guarani de São Miguel do Oeste. 

O time da casa fez 1 x 0 com Luiz, no 

primeiro tempo. Na etapa final, Edvel-
ton, cobrando falta, deixou tudo igual. Lí-
rio, o melhor jogador em campo, mar-
cou duas vezes e fechou o placar em 3 x 1. 

O jogo de volta será amanhã (15), no 
Estádio Padre Aurélio Canzi, em São Mi-
guel do Oeste. O Aliança tem a vantagem 
de perder por até um gol de diferença.

CLáSSICO 

CAMPEONATO

Aliança sai na frente na decisão 
da Taça D’Lamb 

Municipal de futebol começa hoje (14)  

O sábado (7) e domingo 
(8) foi marcado pelo início 
de mais uma competição na 
região. O Campeonato Re-
gional - Taça Odi Sports, or-
ganizado pela Liga de Des-
portos Maravilhense, teve o 
pontapé inicial. No primei-
ro dia em Romelândia em-
pate em dois gols entre Ira-
ceminha e o time da casa e 
no domingo mais dois jogos, 
em Saltinho o time da casa 
perdeu para Tigrinhos pelo 
placar de 2 x 0. 

Já em Santa Terezinha 
do Progresso outro empate 
em dois gols, desta vez entre 
Miraguai e Palmeiras de São 
Miguel da Boa Vista. No mes-
mo local teve a única partida 
da rodada no naipe femini-
no e foi entre Miraguai e Pal-
meiras, que terminou com 

COMEÇOu Todos os jogos com bola na rede, nenhum ficou 
empatado sem gols 

fim de semana com pontapé 
inicial na Taça Odi Sports

iraceminha começou com empate fora de casa 

Divulgação

vitória do Miraguai pelo pla-
car de 3 x 0. Ainda pelo nai-
pe masculino em Cunha Porã 
o Ipanema ganhou do E.C. 
Cunha Porã por 2 x 0. 

A próxima rodada é 

amanhã (15) com jogos en-
tre Tigrinhos x Ipanema, em 
Tigrinhos, às 15h30; no mes-
mo horário tem em Irace-
minha, no campo do Nova 
Estrela, Iraceminha x Mira-

guai; em São Miguel da Boa 
Vista tem nos dois naipes 
com início às 14h, no femi-
nino jogo entre Palmeiras 
x Saltinho e o masculino é 
logo depois.  

Na noite de ontem (13) a equipe do MH Futsal de Ma-
ravilha fez mais um jogo amistoso. A partida contra Cunha 
Porã foi válida para a preparação da estreia da equipe na 
série ouro da Liga Catarinense de Futsal. O time de Ma-
ravilha estreia sábado (21), em Capinzal, contra a equi-
pe da casa. Já Cunha Porã joga também no sábado (21), em 
casa, contra a Pinhalense. O jogo de Maravilha é às 20h30 
e de Cunha Porã é às 20h15. Até o fechamento desta edi-
ção não havia o resultado do jogo de ontem à noite. 

fuTSAL

MuNICIPAL

Maravilha e Cunha 
Porã se preparam 
para série ouro 

flor do Sertão tem 
rodada do futsal 
hoje (14)

No sábado (7) foi rea-
lizada a 2ª rodada do 15º 
Campeonato Municipal de 
Futsal, que tem o apoio da 
cooperativa de crédito Si-
coob Credial, com jogos 
na categoria livre masculi-
no e livre feminino. Resul-
tados: no masculino, La-
zier FC/Sertão Alimentos 6 
x 1 Juventus, Barra Pesada 8 
x 2 Independente, Interna-
cional de Linha Fuzil 5 x 7 
FACC, Penharol B 2 x 2 Es-
porte Clube Avenida, Posto 
3 x 3 Penharol A; no femini-
no, Associação Atlética In-
dependente 2 x 4 Sport FC. 

Depois desta rodada 
a classificação na catego-
ria livre masculino é a se-
guinte: 1º Lazier FC/Ser-
tão Alimentos 7 pontos, 2º 
FACC 7 pontos, 3º Penharol 
B 5 pontos, 4º Internacio-
nal de Linha Fuzil 4 pontos, 
5º Barra Pesada 4 pontos, 
6º Esporte Clube Avenida 3 

pontos, 7º Cruzeiro B/Ami-
gos do Lazier 2 pontos, 8º 
Posto 2 pontos, 9º Penha-
rol A 1 ponto, 10º Juven-
tus 1 ponto e 11º Indepen-
dente 1 ponto. Na categoria 
feminina, 1º Portuguesa 4 
pontos, 2º Sport FC 4 pon-
tos, 3º Associação Atléti-
ca Independente 1 pon-
to e 4º Figueira 1 ponto. 

Hoje (14) tem a tercei-
ra rodada da categoria li-
vre masculino e a 1ª roda-
da da categoria veterano 
com os seguintes confron-
tos: pela categoria masculi-
no livre, às 17h, Juventus x 
Independente; às 19h, La-
zier FC/Sertão Alimentos x 
FACC; às 20h, Barra Pesa-
da x Esporte Clube Avenida; 
às 21h, Internacional x Pe-
nharol A; e às 22h, Penha-
rol B x Cruzeiro B/Amigos 
do Lazier. E pelo veterano 
tem, às 18h, Inter do Sertão 
x Way Peças Flor do Sertão.

Na tarde de hoje (14) terá 
início o Campeonato Municipal 
de Futebol de Maravilha, com 
sete equipes participantes nas 
categorias aspirante e princi-
pal. A forma de disputa será to-
dos contra todos em turno úni-
co, sendo que os dois primeiros 
colocados vão direto para a se-
gunda fase, o terceiro coloca-
do enfrenta o sexto e o quar-
to pega o quinto. Quem passar 
destes confrontos enfrenta os 
dois primeiros colocados na se-
mifinal. A equipe que ficar na 
última colocação fica fora. 

A primeira rodada tem os 
jogos entre Madalozzo x Espor-
tivo Bela Vista; SER Vasco x Ca-
narinho da Linha Primavera 

Alta; 4S Amizade x Canarinho 
da Linha Água Parada. Folga na 
rodada União do Bairro Floresta. 

A competição na cate-

goria principal leva o nome 
de Taça Odi Sports e na as-
pirante tem o nome de Gre-
en Club/Aracnomania. 

Canarinho da Linha Primavera Alta defende o título em 2020

Arquivo/O Líder
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Governo estadual deve fazer apenas serviços de manutenção neste ano e não há previsão de obras de revitalização em trechos do Oeste

Amerios não fecha parceria 
com Estado para manutenção 

das rodovias estaduais

SEM ACORDO 
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terapeuta explica 
benefícios da 
hipnoterapia

CDl e associação 
empresarial organizam 
8º Fórum empresarial

maravilha participa 
de torneio 
internacional

método auxilia na identificação da origem e 
tratamento dos problemas, além de reeducar a 
mente do paciente 

A programação, baseada no tema “Desenvolver 
pessoas = gerar resultados”, ocorre nos dias 15 
e 16 de abril, no Lar de Convivência

As equipes de vôlei de maravilha participaram 
do Torneio internacional Carlos Culmay, em 
Santo Cristo/RS

TRATAMENTO CONHECIMENTO CARLOS CuLMAY 

Arquivo/O Líder


